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Больше от меньших
Вклад МСП в экономику вырос до 21%

Мария Строителева

Доля малого и среднего предприни-
мательства в ВВП России составила 

21% в 2022 году, сообщили «Известиям» 
в Минэке. Показатель подсчитывает-
ся с лагом практически в год. Цифра — 
рекордная с 2017-го, правда, в послед-
ние годы она так или иначе колебалась 
около этого же значения. Драйвером 
для развития сектора стали санкции 
и замена уходящих иностранных компа-
ний: небольшие игроки мобильнее и бы-
стрее адаптируются к новым условиям. 
Несмотря на хотя и скромную, но пози-
тивную динамику, в России вклад ма-
лого бизнеса в ВВП ниже втрое, чем 
во многих других странах (60–70%). По-
чему развитие МСП важно для стабиль-

ности экономики и какой у него потен-
циал роста — в материале «Известий».

Доля МСП в экономике России 
в 2022 году, по данным Росстата, со-
ставила 21%, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минэка. Впервые вклад 
малого и среднего бизнеса в россий-
ский ВВП служба оценила за 2017-й, тог-
да показатель составил 21,9%. Потом 
цифра снизилась, в частности в 2021-м 
она составляла 20,3%.

По данным Росстата, в 2022 году ВВП 
России был на уровне 155,3 трлн рублей. 
Соответственно, 21% от этой суммы — 
32,6 трлн: таков был вклад малого биз-
неса в абсолютных цифрах, отметила 
руководитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая.
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Чрезвычайный посыл
О придурках, предателях и правильных приоритетах — Путин оценил действия Киева,  
последствия развала СССР и выходку участников «голой» вечеринки

Алёна Нефёдова

Россию невозможно победить, по-
скольку уважение друг к другу и к Ро-

дине в крови народа, заявил Владимир 
Путин на встрече с главами муниципаль-
ных образований 16 января. Уровень 
сплочённости российского общества 
и укрепление отечественной экономики 
стали полной неожиданностью для про-
тивника, который сам отказался от пере-
говоров с Москвой. И если ситуация будет 
и дальше развиваться в нынешнем русле, 
то украинской государственности может 
быть нанесён серьёзный удар. Что волну-
ет местных чиновников и как Владимир 
Путин впервые прокомментировал резо-
нансную «почти голую» вечеринку в Мо-
скве — в материале «Известий».

Тысячи представителей местной вла-
сти из всех регионов 16 января приехали 
на одну из главных концертных подмо-
сковных площадок «Live Арена», где в этот 
день ожидали Владимира Путина. 16 ян-
варя здесь прошло вручение всероссий-
ской муниципальной премии «Служение», 
которая впервые присваивается выдаю-
щимся представителям местной власти.

Главный зал концертно-зрелищно-
го центра вмещает до 11 тыс. человек, 
и в этот день там почти не было сво-
бодных мест. Пока участники ожида-
ли начала мероприятия и выступления 
главы государства, они охотно знакоми-
лись с площадкой и пытались запечат-
леть своё участие в событии такого мас-
штаба. Для этого они наперебой просили 
всех журналистов, которые также нахо-
дились в зале, сделать им па-
мятный кадр.

Нет худа без боба 
В свободной продаже нашли наркосодержащие БАДы

Елена Балаян, Ксения Набаткина

Б иологически активные добавки, 
в состав которых входят сильно-

действующие и наркотические пре-
параты, можно купить в России без 
рецепта, выяснили в ассоциации «Ан-
тиконтрафакт», проведя контрольную 
закупку одного из китайских БАДов 
для похудения. Экспертиза показала 
наличие в нём сибутрамина — это пси-
хогенный стимулятор амфетамино-
вого ряда, лекарства с ним в составе 
должны продаваться строго по рецеп-
ту. «Известия» обнаружили в свобод-
ной продаже ещё несколько БАДов, 
в составе которых есть рецептурные 
психотропные и наркотические веще-
ства. Как они проходят системы кон-
троля и остаются в продаже — в на-
шем расследовании.

На некоторых российских интер-
нет-ресурсах можно купить пище-
вые биодобавки, которые содержат 
вещества, запрещённые к свободной 
продаже без рецепта, выяснили «Из-
вестия». Так, потребителям, желаю-
щим похудеть, продавцы предлагают 
биодобавку с сибутрамином — силь-
нодействующим психогенным сти-
мулятором, за незаконную торговлю 
которым предусмотрена уголовная 
ответственность. Лекарства, которые 
содержат это вещество, должны про-
даваться строго по рецепту.

Контрольную закупку биодобавки 
«Волшебные бобы. Капсулы для поху-
дения» провели сотрудники между-
народной ассоциации «Антиконтра-
факт». Экспертиза показала наличие 

в ней сибутрамина, заключение ла-
боратории есть в распоряжении «Из-
вестий».

Сибутрамин — анорексигенное ле-
карственное средство амфетамино-
вого ряда, с 24 января 2008 года вхо-
дит в утверждённый правительством 
список сильнодействующих и ядови-
тых веществ и подлежит специаль-
ному учёту, напомнил «Известиям» 
руководитель Центра защиты право-
обладателей ассоциации «Антикон-
трафакт» Александр Носенко.

— По сути, это наркотик, который 
подавляет чувство голода, — рас-
сказал он. — Этот препарат включён 
в национальные клинические реко-
мендации по лечению ожирения, его 
приём в терапевтических дозах дол-
жен проходить под строгим контро-
лем врача. Продажа препаратов, со-
держащих сибутрамин, разрешена 
только в аптеках по рецепту особой 
формы.

Бесконтрольный приём сибутра-
мина может привести к фатальным 
последствиям, рассказал «Извести-
ям» президент Ассоциации органи-
зации экспертизы качества лекар-
ственных средств и иной продукции 
Сергей Зеленец.

— Препарат противопоказан паци-
ентам с артериальной гипертензи-
ей, хронической сердечной недоста-
точностью, ишемической болезнью 
сердца, — предупредил эксперт.

По словам Сергея Зеленца, его ла-
боратория провела исследование 
трёх экземпляров китайских добавок, 
и во всех выявлен сибутрамин. При 
этом в инструкции к добавке этот пре-
парат не указывался — в карточке то-
вара присутствует лишь информация 
о растительном происхож-
дении лекарства.

«Регулярно сталкиваемся с провокациями 
сторонников киевского режима»
Посол России в Вашингтоне Анатолий Антонов — о выходках украинской 
диаспоры и организации выборов президента РФ для живущих в США россиян

Иван Капустин

П роживающие в Соединённых Шта-
тах россияне смогут проголосо-

вать на выборах президента РФ, для 
них 17 марта откроют три избиратель-
ных участка (в Вашингтоне, Нью-Йорке 
и Хьюстоне). Об этом рассказал посол 
России в США Анатолий Антонов. По его 
словам, ситуация в сфере безопасно-
сти работы нашего посольства и кон-
сульств серьёзно ухудшилась, в том 
числе из-за действий представителей 

украинской диаспоры. Как будет обе-
спечиваться безопасность российских 
избирателей во время выборов и поче-
му было решено отказаться от выездно-
го голосования — в эксклюзивном интер-
вью посла «Известиям».

Как посольство России ведёт подго-
товку к проведению голосования рос-
сийских граждан в Соединённых Шта-
тах на президентских выборах в марте?

С 15  по 17  марта этого года 
сос тоит ся важнейшее событие 

в политической жизни нашей стра-
ны — вы боры президента России. Од-
новременно они служат основопо-
лагающим атрибутом демократии. 
В новейшей российской истории 
ход избирательной кампании всег-
да отличался повышенной актив-
ностью граждан вне зависимости 
от того, где они проживают. Задача 
посольства — обеспечить реализа-
цию электоральных прав россиян, 
находящихся в настоящее 
время в США.
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Ударными штампами
США и Израиль провоцируют Иран на войну

Прохор Доренко

С ША и Израиль провоцируют Иран 
на прямую конфронтацию после се-

рии атак на его союзников в регионе, 
чтобы вывести Тегеран из стратегиче-
ского равновесия, это похоже на реа-
лизацию Западом сценария украинско-
го кризиса, заявляют эксперты. Удары 
иранского Корпуса стражей исламской 
революции (КСИР) по ячейке израиль-
ской разведки в Ираке и по вооружён-
ным формированиям в Сирии Тегеран 
называет ответом на действия запад-
ной коалиции. Тем не менее усиление 
конфронтации сейчас невыгодно ис-
ламской республике, поскольку Запад 
может таким образом оправдать свои 
действия на Ближнем Востоке. О ситуа-
ции в регионе — в материале «Известий».

В ночь на 16 января иранское воени-
зированное подразделение КСИР на-
несло массированный ракетный удар 
по Иракскому Курдистану и Сирии. 
В Иране отчитались об успешной атаке 
по штабу израильской разведки («Мос-
сад») в Ираке и вооружённым форми-
рованиям в САР, которые ведут тер-
рористическую деятельность против 
Тегерана. Военная активность со сто-
роны исламской республики вызва-
на недавними терактами, в результа-
те которых погибли более 100 человек.

«Удар по Иракскому Курдистану — 
ответная реакция на последние агрес-
сивные действия Израиля и убийство 
военного руководства КСИР и оси со-
противления [иранских прокси в реги-
оне, включая “Ансар Аллах” (хуситы 
в Йемене) и ливанскую военизиро-
ванную партию “Хезболла“]», — при-
водит заявление армейского подраз-
деления агентство Tasnim News Agency 
16 января.

Также местные СМИ сообщили о ги-
бели курдского бизнесмена Пешрава 
Дизайи, владельца компании Falcon 
Group, и членов его семьи в Эрбиле 
(административный центр в Иракском 
Курдистане). Его связывали с работой 
на израильские спецслужбы.

Удары в Ираке пришлись не только, 
как предполагается, на израильские 
цели и другие военные террористиче-
ские группировки, но и нанесли ущерб 
американской стороне. Так, агентство 
Rudaw со ссылкой на источники в во-
енных кругах рассказало о поражении 
консульства США и международного 

аэропорта в Эрбиле, где базируется за-
падная международная коалиция.

Со своей стороны, Совет безопас-
ности Иракского Курдистана сообщил 
о гибели четырёх человек в результа-
те бомбардировки, шесть получили 
ранения.

Однако в Вашингтоне опровергли 
информацию о каком-либо уроне, нане-
сённом его объектам в Ираке. «Мы изу-
чили все сообщения и отследили дви-
жение ракет, которые упали на севере 
Ирака и Сирии. Наши вооружённые 
силы и объекты в регионе не постра-
дали. Мы находимся в контакте с иран-
скими и курдскими ответственными 
лицами», — заявила представитель Со-
вета национальной безопасности США 
Эдриен Уотсон 16 января.

По её словам, Вашингтон продол-
жит проводить оценку произошед-
шего. Однако, согласно первоначаль-
ным данным, речь идёт о безрассудных 
и неточных ударах со стороны Ирана, 
добавила она.

Госдепартамент США осудил ноч-
ные удары Тегерана и выразил собо-
лезнования семьям погибших, сле-
дует из сообщения пресс-секретаря 
американского внешнеполитическо-
го ведомства Мэтью Миллера.

На фоне этих событий посол Ира-
на был вызван в министерство ино-
странных дел Ирака для дачи объяс-
нения по поводу ночных атак.

В СМИ также появилась инфор-
мация, что ракетные атаки по Сирии 

были проведены против сирийской 
оппозиции на подконтрольной ей тер-
ритории. Остальные ракеты порази-
ли цели «Исламского государства» (ИГ, 
запрещено в России) в пустыне.

В частности, сообщается, что Иран 
впервые применил со своей террито-
рии оперативно-тактический арсенал 
на такое большое расстояние — свы-
ше 1,2 тыс. км.

Удары по Сирии в Иране назвали от-
ветом за теракт в начале этого месяца. 
«Были поражены штабы и скопления 
террористов, ответственные за пла-
нирование событий 3 января», — зая-
вили в иранском армейском корпусе. 
В тот день в иранском Кермане произо-
шёл теракт рядом с могилой бывшего 
командующего спецподразделением 
«Аль-Кудс» (входит в состав КСИР) Ка-
сема Сулеймани во время церемонии 
почтения его памяти. Он был убит 3 ян-
варя 2020 года в результате ракетного 
удара ВВС США в окрестностях аэро-
порта Багдада.

По последним данным, жертвами 
теракта 3 января 2024 года стали более 
100 человек, свыше 200 раненых. Поз-
же ответственность за случившееся 
взяло на себя ИГ.

С начала войны Израиля и ХАМАС 
7 октября в Тегеране активно поддер-
живали палестинское сопротивление 
и осудили начало наземной операции 
ЦАХАЛ в секторе Газа. Тем не менее 
Иран не вступает в открытую конфрон-
тацию с Западом в регионе, ограничи-

ваясь своими прокси-силами с целью 
урегулирования сложившегося пале-
стино-израильского кризиса. Одна-
ко за последние два месяца случился 
не только теракт на территории ислам-
ской республики, но и убийства одних 
из ключевых командиров в ХАМАС 
и КСИР.

Так, в конце декабря прошло-
го года в результате авиаудара Изра-
иля в окрестностях Дамаска был убит 
командир КСИР Рази Мусави, близкий 
к погибшему Касему Сулеймани. На его 
похоронах присутствовал лично вер-
ховный лидер Ирана Али Хаменеи. Му-
сави играл ключевую роль в обеспече-
нии транспортировки военных грузов 
из Ирана в Сирию и Ливан для снабже-
ния проиранских формирований.

Тогда иранский армейский корпус 
пообещал, что еврейское государство 
заплатит большую цену за его ликви-
дацию.

Вслед за этим, 2 января 2024 года, 
в южной части Бейрута, которая кон-
тролируется «Хезболлой», были уби-
ты замглавы политбюро ХАМАС Са-
лех Арури и два командира военного 
крыла палестинского движения «Аль-
Кассам». Версии по обстоятельствам 
случившегося сильно разнятся: одни 
высказывают мнение о пуске по зда-
нию, где находились военные, ракеты 
при помощи беспилотника. Ливанские 
СМИ пишут о пролёте израильской 
авиации в небе ливанской столицы 
на большой высоте сразу после опе-
рации.

Впрочем, несмотря на растущую 
эскалацию на Ближнем Востоке, Иран 
сохраняет стратегическую сдержан-
ность. Прямой конфликт с Израилем 
и Западом в целом лишь будет играть 
на руку последним, поскольку общие 
настроения в мире демонстрируют со-
лидарность с палестинской проблемой, 
тогда как прямое столкновение даст 
повод для оправдания любой новой 
агрессии, считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты.

«Регулярно сталкиваемся с провокациями 
сторонников киевского режима»
A Мы развернули масштабную 

работу по подготовке к вы-
борам. Действуем в строгом соответ-
ствии с положениями отечественного 
законодательства, соблюдаем законы 
страны пребывания. Находимся в по-
стоянном контакте с ЦИК РФ, комис-
сией МИДа по организации выборов.

Сколько избирательных участков бу-
дет открыто на территории США? Как 
они будут работать?

В Соединённых Штатах планируем 
открыть три избирательных участка: 
в посольстве в Вашингтоне, а также 
в наших генконсульствах в Нью-Йорке 
и Хьюстоне. В качестве даты проведе-
ния выборов определено 17 марта. Гра-
фик работы участков будет размещён 
позднее на информационных ресурсах 
российских загранучреждений.

Приглашаем соотечественников, 
планирующих участвовать в голосо-
вании, внимательно ознакомиться 
с информацией на сайте посольства 
и в наших официальных аккаунтах 
в Telegram, «ВКонтакте» и Facebook 
(принадлежит компании Meta, при-
знанной экстремистской и запрещён-
ной в РФ. — «Известия»).

Есть ли какие-то прогнозы по явке из-
бирателей во время выборов в марте?

Сейчас сложно спрогнозировать 
явку российских избирателей в США. 
Тем более что есть объективные при-
чины, которые создают препятствия 
для волеизъявления российских граж-
дан. Одна из них — отсутствие генкон-
сульств на Западном побережье, где 
традиционно проживают достаточно 
много россиян. Вторая — нецелесоо-
бразность организации выездного го-
лосования. Связано это с вопросами 
физической безопасности. Из-за огол-
телой русофобии, а также регулярно 
поступающих угроз в наш адрес реше-
но отказаться от этой практики. На это 
в том числе оказало влияние сокраще-
ние численности сотрудников вслед-
ствие массовых высылок наших ди-
пломатов.

Однако, несмотря ни на какие пре-
поны, мы сделаем максимум, чтобы 
как можно больше российских граж-
дан могли воспользоваться своим кон-
ституционным правом.

Как обстоит дело с обеспечением без-
опасности российских загранучреж-
дений, в которых будут открыты из-

бирательные участки? Гарантировали 
ли правоохранительные органы Сое-
динённых Штатов её обеспечение для 
россиян во время выборов?

Ситуация в сфере безопасности на-
шего посольства и консульств замет-
но ухудшилась. Это не может не вызы-
вать у нас серьёзной обеспокоенности. 
Регулярно сталкиваемся с манифеста-
циями и провокационными акциями 
сторонников киевского режима воз-
ле наших загранучреждений. Имеют 
место и откровенно хулиганские вы-
ходки представителей украинской 
диаспоры, а также «сочувствующих» 

из числа американских граждан и так 
называемых релокантов.

Со своей стороны, направили в Гос-
департамент США ноту с просьбой 
усилить меры безопасности вокруг 
российских диппредставительств 
и консульских учреждений. Рассчи-
тываем, что на время проведения 
выборов будет установлен запрет 
на пикеты в непосредственной бли-
зости к российским загранучреж-
дениям. Исходим из того, что амери-
канские власти не только на словах, 
но и на деле продемонстрируют при-
верженность принципам демократии 
и примут все необходимые меры для 
обеспечения проживающим в Сое-
динённых Штатах россиянам права 
проголосовать на выборах президен-
та России.

Ожидаются ли на избирательных участ-
ках в США наблюдатели, представите-
ли СМИ? Какие организации они будут 
представлять?

Согласно последним разъяснени-
ям ЦИК РФ, Центризбирком разослал 
приглашения другим странам для уча-
стия в наблюдении за выборами прези-
дента России в марте 2024 года. Однако 
речь идёт только о представителях из-
бирательных органов дружественных 
стран, а также международных про-
фильных организаций.

Ожидаем, что освещать работу 
на избирательных участках в Соеди-
нённых Штатах будут сотрудники ак-
кредитованных здесь российских СМИ, 
включая уважаемый нами мультиме-
дийный информационный центр «Из-
вестия».

Не исключаем появления на участ-
ках наблюдателей от российских по-
литических партий. По формату их на-
хождения и условиям работы будем 
ориентироваться на рекомендации 
ЦИК.

Новости  

Ложное впечатление

Юрий Мавашев

Тюрколог

Ц ивилизационный раскол между За-
падом и Востоком в наши дни стано-

вится всё очевиднее. И касается он даже 
тех евразийских игроков, которые тради-
ционно выстраивали тесные связи с ан-
глосаксонским миром. Так, на днях глава 
британской дипломатии Дэвид Кэмерон 
раскритиковал оценку турецкого лиде-
ра Реджепа Тайипа Эрдогана, осудив-
шего «непропорциональное примене-
ние силы» по Йемену коалицией во главе 
с США и Великобританией.

Более того, президент Турции вы-
разил опасения, что Вашингтон и Лон-
дон намерены превратить Красное 
море «в море крови». Позиция Эрдога-
на, к слову, в этом плане вполне согла-
суется и с российской. МИД РФ также 
возмутился фактом ударов по суве-
ренному государству в обход всех 
принятых в Совбезе ООН процедур.

Как будто оправдываясь перед тур-
ками, Кэмерон сделал акцент, что дей-
ствия коллективного Запада против 
хуситов — якобы инициатива «боль-
шого количества стран». Но турец-
кую сторону явно не впечатляет этот, 
с позволения сказать, аргумент. Дело 
в том, что США и Великобритании 
удалось привлечь к борьбе с хусита-
ми только одну исламскую страну — 
Королевство Бахрейн, но там, как из-
вестно, стоит 5-й американский флот. 
Сомнительно, что арабской монархии 
позволят игнорировать мнение «стар-
ших товарищей». При этом ни Тур-
ция, союзник Вашингтона и Лондо-
на по НАТО, ни Пакистан, ни даже ОАЭ 
и Саудовская Аравия, воевавшие с ху-
ситами восемь лет, не стали соучаст-
никами западного самоуправства.

Но ещё примечательнее другое: 
взвешенная позиция Турции по кри-
зису в Баб-эль-Мандебском про-

ливе идёт вразрез не только с ли-
нией США. В конце концов глубина 
и острота турецко-американских 
противоречий давно ни для кого 
не секрет. Как, впрочем, и формаль-
но номинальное членство Анкары 
в НАТО. Едва ли не впервые за по-
следние 20 лет турки публично пош-
ли против воли британцев.

Такая реакция Эрдогана на дей-
ствия Лондона заметнее на фоне того, 
что с 2016 года Турция и Великобри-
тания не просто тесно сотруднича-
ют. Фактически за это время Лондону 
удалось если не полностью перехва-
тить здесь инициативу у Вашингтона, 
то, во всяком случае, заметно для всех 
наблюдателей потеснить американ-
ское влияние. Цифры и факты говорят 
за себя: достаточно сказать, что под за-
навес 2023-го Великобритания и Тур-
ция договорились о выведении своего 
военно-технического сотрудничества 
на беспрецедентно высокий уровень.

В частности, речь идёт о совмест-
ном производстве двигателей с уча-
стием крупнейшей британской компа-
нии Rolls-Royce Holdings для турецких 
танков и военных самолётов. Заклю-
чение сделки позволит Турции суще-
ственно ускорить программу по раз-
работке национального истребителя 
5-го поколения TF-X Kaan, а также тан-
ка Altay. Более того, Великобрита-
ния, в отличие, например, от Германии, 
официально не возражала против по-
ставки туркам новейших истребите-
лей Eurofighter. Вашингтон же, к сло-
ву, исключил Анкару из программы 
по производству истребителей 5-го 
поколения F-35 Lockheed Martin.

Другим штрихом к сотрудничеству 
турок и британцев по оборонке мож-
но считать планы Анкары закупить 
у Лондона фрегаты Type 23. Кораб-
ли с учётом срока службы фрегатов 
30–40 лет и года их постановки на во-
оружение (1989), наверное, не самые 
современные. Но ни одна другая за-
падная страна ни о чём подобном с Ан-
карой не договаривалась, вероятно, 
опасаясь окриков из Вашингтона.

МНЕНИЕ 

A На концерте прозвучали 
имена победителей. А бли-

же к вечеру лично вручить награду 
в специальной номинации «Судьба че-
ловека — гордость Отечества» за осо-
бый вклад в служение людям приехал 
и Владимир Путин. Получила её глава 
сельского поселения администрации 
Мещегаровского сельсовета в Башки-
рии Ильнара Сафина.

— У вас самая сложная работа, пото-
му что вы напрямую с людьми общае-
тесь, а это всегда самая ответственная 
часть нашей общей работы. Вам подчас 
приходится отвечать даже за то, что 
не входит в круг ваших обязанностей, — 
за всю страну, — подчеркнул глава го-
сударства.

После награждения президент 
со сцены обратился к тысячам глав 
муниципалитетов. Он тепло отозвал-
ся об их работе и миссии для страны 
в целом. Преображение России начи-
нается именно со стремления внести 
вклад в развитие отдельного города, 
посёлка, района, сказал Владимир Пу-
тин, вспомнив песню «С чего начинает-
ся Родина». К слову, в этот день в Рос-
сии учредили новое почётное звание 
«Заслуженный работник местного са-
моуправления РФ». Президент напом-
нил, что в муниципальной сфере Рос-
сии работают порядка 4,5 млн человек.

�� «ПРЕДАТЕЛИ НИКОГДА 
ВДОЛГУЮ НЕ ПОБЕЖДАЮТ»

Отдельно глава государства на при-
мере спецоперации отметил предан-
ность муниципальных работников — 
поскольку они «не отсиживаются 
в своих кабинетах», а разделяют судь-
бу Родины, помогая бойцам и их се-
мьям. Стойкость и самоотверженность 
проявляют и чиновники пригранич-
ных регионов, а представителей мест-
ной власти в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях Владимир Пу-
тин и вовсе назвал стальными людьми, 
которые доказали, что их никто и ни-
что не может сломить.

— Цели у всех муниципальных окру-
гов — улучшение жизни населения, 
но у нас условия их выполнения отли-
чаются, — сказал «Известиям» глава 
Нижнесерогозского муниципально-
го округа Херсонской области Владис-
лав Никитенко. — В первую очередь ре-
шаем задачи, связанные с социальной 
сферой. Бытовые вопросы остаются 
открытыми, так как на территориях 
более 30 лет не ступала нога человека. 
Безвластие, бесхозяйственность при-
вели к тому, что коммунальная и со-
циальная сферы находятся в ужасном 
состоянии, поэтому мы над этим сей-
час работаем.

По словам Владимира Путина, в но-
вые регионы уже направили порядка 
1,77 трлн рублей.

После вручения премии глава го-
сударства лично пообщался с пред-
ставителями ряда муниципалитетов, 
значительное количество времени со-
беседники посвятили обсуждению си-
туации на Украине. Президент вновь 
назвал варварством теракты ВСУ про-
тив мирных жителей России. «Одна 
из главных задач ударов подобного 
рода — это отвлечь внимание своего 
собственного населения и спонсоров 
опять же от полного провала так на-
зываемого контрнаступления. Полно-
го и абсолютного», — подчеркнул Пу-
тин. Атаки не носят никакого военного 
смысла, но Киев так показывает сво-
им спонсорам, что он якобы способен 
как-то отвечать на действия Москвы. 

РФ же наносит точечные удары по во-
енным объектам, подчеркнул глава го-
сударства.

Инициатива в зоне СВО по-
прежнему полностью находится 
у российских военных. Владимир Пу-
тин предупредил: если ситуация бу-
дет и дальше развиваться в нынешнем 
русле, «украинской государственно-
сти может быть нанесён невосполни-
мый, очень серьёзный удар». Нацио-
налистические идеи на Украине после 
развала СССР оказались сильнее, чем 
предполагалось, и это привело к сегод-
няшним событиям. Но тот, кто предал 
традиции своего народа, заранее про-
играл, заявил президент.

— Предатели никогда вдолгую 
не побеждают, они могут чего-то там 
цапнуть, чего-то спереть, утащить 
и где-то там под одеялом сожрать. 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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В середине ноября 2023 года в России вступил в силу закон, который в том 
числе определяет порядок проведения голосования на участках за ру-
бежом. Так, начало, конец и продолжительность голосования, соглас-
но документу, могут быть изменены по решению главы диппредстави-
тельства или консульского учреждения, если проведение голосования 
представляет угрозу для жизни и здоровья граждан РФ. Срок образова-
ния избирательных участков за рубежом — 24 января, однако комиссия 
имеет право принимать соответствующие решения вплоть до пяти дней 
до даты выборов.

Справка «Известий»

« НЕСМОТРЯ НИ 
НА КАКИЕ ПРЕ-
ПОНЫ, МЫ СДЕ-

ЛАЕМ МАКСИМУМ, ЧТОБЫ 
КАК МОЖНО БОЛЬШЕ РОС-
СИЙСКИХ ГРАЖДАН МОГ-
ЛИ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
СВОИМ КОНСТИТУЦИОН-
НЫМ ПРАВОМ — ПРАВОМ 
ГОЛОСОВАНИЯ

Чрезвычайный 
посыл
О придурках, предателях и правильных 
приоритетах — Путин оценил действия 
Киева, последствия развала СССР 
и выходку участников «голой» вечеринки
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Враг в законе
Северная Корея разрывает все связи с Южной

Анастасия Костина

К НДР собирается окончательно разо-
рвать связи с Южной Кореей, вклю-

чив в конституцию её статус как «неиз-
менного главного врага». Ким Чен Ын 
также заявил о намерении закрепить 
задачу «полной оккупации» территории 
соседнего государства в случае насту-
пления войны. В Сеуле в случае прово-
кации со стороны Севера уже пообеща-
ли ответить в «несколько раз сильнее». 
Какие цели на самом деле преследуют 
Северная Корея и Южная — в материа-
ле «Известий».

В Северной Корее намерены окон-
чательно порвать связи с Южной, за-
конодательно закрепив её статус как 
отдельного независимого государства. 
Для этого на очередной сессии Верхов-
ного народного собрания КНДР лидер 
страны Ким Чен Ын призвал внести по-
правки в конституцию. По его мнению, 
из неё следует исключить такие выра-
жения, как «северная половина», «неза-
висимость» и «мирное объединение», 
а также обозначить Республику Ко-
рея как «неизменного главного врага». 
Уже предприняты и конкретные шаги 
в этом направлении: в правительстве 
распустили ключевые учреждения, ко-
торые занимались сотрудничеством 
и вопросом воссоединения с Югом.

Как заявил северокорейский глава, 
изменение необходимо, чтобы чётко 
обозначить территориальный сувере-
нитет. Ким Чен Ын также подчеркнул, 
что вторжение Юга даже на 0,001 мм 
будет считаться провокацией нача-
ла войны. В связи с этим политик так-
же посчитал нужным закрепить зада-
чу «полной оккупации» Южной Кореи 
и включения её в состав КНДР в случае 
наступления войны. В Сеуле уже отре-
агировали на выступление Кима. Пре-
зидент Юн Сок Ёль заявил, что после 
провокации со стороны КНДР «мы на-
кажем их в несколько раз сильнее».

— Формально существовала пара-
дигма возможного объединения. Те-
перь же северяне признали реальность 
и частично отзеркалили политику Юга. 
Северокорейский план предполагал 
вариант конфедерации категории 
«одна страна — две системы», а южно-
корейский, даже с учётом «солнечной» 
политики Чжуна (политика «солнеч-
ного тепла» президента Ким Дэ Чжу-
на (1998–2003), которая заключалась 

в примирении и объединении. — «Из-
вестия»), предполагал единство путём 
поглощения Севера, — сказал «Изве-
стиям» ведущий научный сотрудник 
Центра корейских исследований ИКСА 
РАН Константин Асмолов.

Перелом в отношении Пхеньяна 
к Сеулу произошёл 30 декабря. Тогда 
Ким Чен Ын объявил перед участника-
ми пленума ЦК Трудовой партии Кореи, 
что отныне на территории полуостро-
ва, с точки зрения Пхеньяна, существу-
ет два государства. После этого он пу-
блично назвал Южную Корею «врагом», 
причём сделал это во время инспекции 
крупнейших военных заводов страны. 
Кроме того, в северокорейской печати 
и документах Республика Корея нача-
ла именоваться официально, то есть 
так, как свою страну называют южно-
корейцы: Хангук («страна Хан»).

Угрозы со стороны Южной Кореи 
КНДР связывает с действиями США, ко-
торые играют ключевую роль в деста-
билизации ситуации на полуострове. 
Речь идёт об усиливающемся военном 
сотрудничестве Вашингтона, Сеула 
и Токио, включая трёхсторонние мас-
штабные учения с привлечением аме-
риканских авианосца и бомбардиров-
щика, что только накаляет обстановку 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Той же позиции придерживается 
и Россия. Во время встречи с главой 
МИД КНДР Цой Сон Хи 16 января в Мо-
скве министр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров заявил, что «политика США 
и их сателлитов по созданию угроз без-

опасности КНДР не способствует реше-
нию проблем в регионе». Россия призы-
вает к отказу от любых шагов, которые 
ведут к эскалации вокруг Корейского 
полуострова, добавил Лавров. Глава 
внешнеполитического ведомства сно-
ва подчеркнул, что Москва выступает 
за налаживание диалога без каких-ли-
бо предварительных условий.

После переговоров Сергея Лаврова 
и Цой Сон Хи с министрами встретил-
ся президент России Владимир Путин, 
об этом заявил его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков. Главы внешнеполи-
тических ведомств проинформирова-
ли российского лидера о достигнутых 
договорённостях, добавил он.

Визит Цой Сон Хи в Россию состоял-
ся после аналогичной поездки Сергея 
Лаврова в Пхеньян в октябре 2023 года. 
Месяцем ранее прошла встреча лиде-
ров России и КНДР — Владимира Пу-
тина и Ким Чен Ына. Кроме того, ле-
том в северокорейскую столицу ездил 
и глава Минобороны РФ Сергей Шой-
гу. В Вашингтоне, Сеуле и Токио уве-
рены, что стороны налаживают воен-
ное сотрудничество, якобы включая 
поставки оружия. В Москве и Пхенья-
не это отрицают.

КНДР рассматривает совместные 
учения США, Южной Кореи и Японии 
как репетицию будущего вторже-
ния. Именно этим Пхеньян объясня-
ет свои испытания оружия, в том чис-
ле тестовые запуски баллистических 
ракет, способных нести ядерный за-
ряд. Хотя подобное Северной Корее за-

прещено Совбезом ООН, руководство 
страны продолжает двигаться в этом 
направлении. В частности, в сентябре 
2023 года Северная Корея закрепила 
в конституции политику наращивания 
ядерного потенциала для укрепления 
обороны страны на фоне долгосрочной 
конфронтации с США и их союзниками.

Годом ранее КНДР официально 
провозгласила себя ядерным госу-
дарством, пообещав использовать 
соответствующее оружие как край-
нюю меру. Это значит, что Пхеньян мо-
жет нанести ядерный удар при атаке 
на стратегические объекты, нападе-
нии на главу государства и всю страну. 
Особое беспокойство ввиду расплыв-
чатости формулировки на Западе вы-
зывает пункт про превентивный удар: 
он возможен в том числе и при «неиз-
бежной угрозе» такого нападения. 
На этом фоне Соединённые Штаты, 
Южная Корея и Япония настаивают 
на денуклеаризации Северной Кореи, 
заявляя при этом о готовности к ди-
алогу без предварительных условий.

— Ни о каком ядерном разоружении 
Северной Кореи речи нет и быть не мо-
жет. Она будет оставаться ядерной дер-
жавой и работать над максимальным 
усилением ядерного потенциала. До не-
давнего времени он носил в основном 
оборонительный характер. Но сейчас 
появились основания предполагать, 
что северокорейское руководство хо-
чет превратить этот потенциал в насту-
пательный, однако на решение этой за-
дачи уйдёт немало времени, — отметил 
профессор Университета Кукмин в Се-
уле Андрей Ланьков.

Пхеньян неоднократно заявлял 
о работе над тактическим ядерным 
оружием, но ни одного его образца 
до сих пор испытано не было. Однако 
рано или поздно оно появится, счита-
ет эксперт. Но при этом, даже если у Се-
верной Кореи будет ТЯО, совершенно 
необязательно, что сложится полити-
ческая ситуация, в которой война бу-
дет возможна с Южной.

Знания о силе
Какой опыт СВО передадут белорусским военным

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Ш турмовые действия, ведение боёв 
в городе и тактика применения 

БПЛА — главное, чему могут научить-
ся белорусские военные у российских 
коллег, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Кроме того, важ-
ными могут оказаться новые методы 
противовоздушной обороны, ведения 
контрбатарейной борьбы и примене-
ния средств РЭБ. 15 января миноборо-
ны Белоруссии сообщило, что военные 
этой страны пройдут обучение в Рос-
сии и акцент будет сделан на опыте 
специальной операции против Киева. 
Навыков, которыми обладают прошед-
шие СВО российские специалисты, нет 
ни у кого в мире, их распространение 
значительно повысит боеспособность 
белорусских войск, полагают эксперты.

Российские военные будут пере-
давать своим белорусским коллегам 
опыт, накопленный за время проведе-
ния СВО на Украине. О предстоящей 
подготовке 15 января сообщило ми-
нобороны Белоруссии. Те, кто прой-
дёт это обучение, позже переквали-
фицируются в инструкторов, чтобы 
обучать другие подразделения бело-
русской армии, отмечалось в сообще-
нии ведомства.

Ведение боя в городской черте, 
штурм укрепрайонов и опорных пун-
ктов противника — это отдельное во-
инское искусство, которое приобре-
тается только в ходе боевых действий, 
рассказал «Известиям» эксперт Алек-
сей Леонков.

— Всё, что происходит в зоне специ-
альной военной операции, — это тот са-
мый боевой опыт, который на учениях 
вы не получите никогда, тем более и бо-
евые действия непростые — связаны 
и с обороной, и со штурмом. Передавая 
опыт белорусским военным, мы на по-
лигоне создаём обстановку, максималь-
но приближенную к боевой, и делим-
ся теми навыками, которые получили 
сами. Понятно, что полигон не заменит 
реальных боевых действий, но таким 
образом белорусские военнослужащие 
всё равно максимально приближают-
ся по уровню боевой подготовки к на-
шим, — считает он.

По мнению военного эксперта Вла-
дислава Шурыгина, нет таких аспектов, 
которыми при обучении войск союзни-
ка можно было бы пренебречь — важ-
но всё.

— В зоне проведения СВО мы полу-
чаем совершенно новый опыт боевых 

действий. У пехотинцев и штурмови-
ков он один, у артиллеристов — второй, 
опыт танкистов — третий, опыт ПВО — 
четвёртый. Здесь всё совершенно уни-
кально. Нет чего-то, что надо любой 
ценой передать, а другим пренебречь, — 
отметил эксперт.

За время СВО российские воен-
нослужащие научились уничтожать 
западную военную технику — аме-
риканскую, немецкую, польскую, под-
черкнул доцент РЭУ имени Плехано-
ва, полковник Александр Перенджиев.

— Наши военнослужащие всегда от-
личались боевой слаженностью. Бе-
лорусские военные от наших смогут 
перенять тактику применения бес-
пилотных летательных аппаратов 
и узнать, как применять антидроно-
вое оружие, — сказал он.

Кроме того, они смогут узнать, как 
более эффективно вести противовоз-
душную оборону, контрбатарейную 
борьбу, применять РЭБ и такие новей-
шие средства, как управляемые бом-
бы, БПЛА «Куб», подытожил Александр 
Перенджиев.

Российские и белорусские военные 
регулярно проводят совместные ма-
нёвры. В начале 2023-го проходило со-
вместное лётно-тактическое учение 
авиации Белоруссии и России. Были 
задействованы все аэродромы и поли-
гоны ВВС и войск ПВО белорусских во-
оружённых сил.

Одним из главных мероприя-
тий совместной боевой подготовки 
за последний год стали оперативно-
стратегические учения войск ОДКБ 
«Боевое братство-2023», прошедшие 
в сентябре на шести полигонах Бело-
руссии. В манёврах приняли участие 
национальные контингенты России, 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии 
и Таджикистана — более 2,5 тыс. во-
еннослужащих и свыше 500 единиц 
вооружения и техники.

Всего в рамках «Боевого братства» 
прошло пять учений. В их числе «Вза-
имодействие-2023», где отрабатыва-
лось урегулирование кризисной ситу-
ации в Восточно-Европейском регионе 
ОДКБ. 

 

Но никогда успех на их стороне не бу-
дет, — подчеркнул Владимир Путин.

При этом, если бы Украина не от-
казалась от переговоров, СВО давно 
закончилась бы, добавил президент. 
Москва же неоднократно указывала, 
что готова к переговорам, однако Киев 
на законодательном уровне ввёл за-
прет на них. Президент отметил: это 
решение Украины лишний раз ука-
зывает, что они «несамостоятельные 
люди».

— Сейчас публично сказали, в том 
числе руководитель этой самой пере-
говорной группы, а он, между прочим, 
руководитель правящей партии в пар-
ламенте, в Раде, сказал: «Да, мы были 
готовы, мы это упустили, поскольку 
приехал тогдашний премьер-министр 
Великобритании господин [Борис] 
Джонсон и уговорил нас не реализо-

вывать эти договорённости». Ну при-
дурки, нет?! — возмутился Путин.

Глава государства кроме этого зая-
вил: победить россиян невозможно, по-
скольку уважение друг к другу и к Ро-
дине в крови у народа, а противники РФ 
не ожидали, что в ответ на новые вы-
зовы российское общество сплотится. 
К примеру, всё больше граждан Рос-
сии, которые когда-то уехали из страны 
по разным соображениям, мечтают вер-
нуться обратно. При этом укрепляется 
и экономика: по прогнозу президента, 
страна соберёт 143–147 млн т урожая. 
«Мы свои интересы всегда защищали. 
И сейчас защитим», — сказал он.

— Так называемая «формула мира», 
о которой говорят на Западе и на Укра-
ине, — это продолжение реализации 
декрета президента Украины о запре-
те вести переговоры с Россией. Вот что 

это такое. Это запретительные требо-
вания для переговорного процесса, — 
сказал президент.

«Формула мира» требует отвода 
российских ВС на границы 1991 года, 
обеспечения Украине евроатлантиче-
ских гарантий безопасности и созда-
ния специального трибунала для рас-
следования приписываемых России 
«военных преступлений». Требования 
Киева в Москве называют полностью 
оторванными от реальности.

Затронул Владимир Путин и дей-
ствия властей стран Прибалтики в от-
ношении русского населения, в том 
числе депортацию россиян из Латвии 
из-за несдачи экзамена на владение ла-
тышским языком.

— То, что сейчас происходит в Лат-
вии, в других прибалтийских респу-
бликах, когда русских людей выбра-

сывают просто за кордон, — это очень 
серьёзные вещи, затрагивающие на-
прямую безопасность нашей страны, — 
отметил президент.

�� «ЗДЕСЬ УЖЕ НЕ БУДЕШЬ 
ПРЫГАТЬ БЕЗ ШТАНОВ 
НА КАКИХ-НИБУДЬ 
МЕРОПРИЯТИЯХ»

Чиновники открыто рассказали прези-
денту и о конкретных проблемах на ме-
стах: среди главных — нехватка кадров. 
Владимир Путин посчитал, что к рабо-
те в муниципалитетах стоит привле-
кать участников спецоперации, по-
скольку у них «правильно выстроены 
ценности и жизненные приоритеты». 
Следом президент неожиданно для 
всех противопоставил вернувшимся 
бойцам тех, кто «прыгает без штанов 
на каких-нибудь мероприятиях». Оче-
видно, глава государства подразуме-
вал резонансную вечеринку в одном 
из столичных клубов в конце декабря.

— Конечно, надо обращать внима-
ние на ребят, которые возвращаются 
из зоны специальной военной опера-
ции. Когда люди решаются на это, когда 
проходят это горнило, возвращаются, 
очень многие приоритеты жизненные 
выстраиваются по-другому. Здесь уже 
не будешь прыгать без штанов на ка-
ких-нибудь мероприятиях, здесь со-
всем по-другому на жизнь смотрят 
люди, приоритеты, ценности другие, — 
сказал он.

Владимир Путин подчеркнул: если 
такие люди хотят работать в муници-
палитетах, «конечно, их нужно при-
влекать». Также важно интегриро-
вать в работу и молодёжь, поскольку 
она лучше чувствует своё поколение 
и тоньше может реагировать на запро-
сы общества, считает он. При этом все 
программы подготовки кадров долж-
ны быть доступны в новых регионах 
страны.

На встрече также прозвучали хо-
рошие новости для местной власти. 
К примеру, Владимир Путин пообещал 
изучить возможность введения допол-
нительной поддержки муниципаль-
ных служащих и намекнул органам 
прокуратуры меньше «хватать и не пу-
щать» местных чиновников, а расши-
рять практику профилактических мер. 
На местах также будут продлены та-
кие востребованные программы, как 
льготное ипотечное кредитование 
на селе и «Школьный автобус». Ново-
введения касались и вопросов феде-
рального масштаба, чиновники по-
просили продлить выставку «Россия» 
на ВДНХ, и президент согласился, что 
есть смысл продолжить её работу хотя 
бы на летний период.

Трамп оторвался

К андидатами на пост президента США на выборах 2024 года, скорее всего, 
снова станут Дональд Трамп и Джо Байден, однако проблемой для пер-

вого могут стать судебные решения по заведённым ранее делам, отмечают 
опрошенные «Известиями» эксперты. Пока же Трамп одерживает уверен-
ную победу на первых кокусах (предварительном внутрипартийном голо-
совании) в Айове. За него проголосовал 51% участников мероприятия. Сле-
дом идут губернатор Флориды Рон Десантис (21,2%) и экс-постпред США 
при ООН Никки Хейли (19,1%). Один из самых ярких претендентов — пред-
приниматель Вивек Рамасвами решил выйти из гонки и призвал поддер-
жать Трампа. «Известия» попросили экспертов спрогнозировать, как мо-
жет развиваться предвыборная гонка в США.

Научный сотрудник Центра комплексных европейских 
и международных исследований Лев Сокольщик:
«На руку Трампу играет ряд факторов: он уже обладает по-
литическим опытом, по-прежнему имеет существенное 
влияние в Республиканской партии, значительно контроли-
рует партийные процессы. Результаты предвыборного голо-
сования говорят о явном лидерстве Трампа внутри партийной 
гонки, тем не менее второе место в рамках праймериз тоже важно. На выбо-
ры выдвиженец от партии идёт в компании со своим напарником, возможным 
вице-президентом, и занявший второе место может претендовать на эту по-
зицию во внутрипартийном голосовании.
Результат Трампа в Айове не говорит, что он победит на общенациональных 
выборах. Понятно, что заявка сильна, Трамп лидирует и имеет все шансы пе-
реизбраться, но есть и момент, связанный с его уголовными делами: ему всё 
ещё могут запретить в судебном порядке участвовать в выборах. Тем не ме-
нее пока можно предсказать, что в финальном противостоянии столкнутся 
два тяжеловеса — Байден и Трамп».

Ведущий эксперт РИСИ Павел Захаров:
«Первые два–четыре штата, в которых проводится предвари-
тельное голосование, особо важны, поскольку в них опре-
деляются консолидирующие кандидаты. Выборы в Айове 
только подтверждают расклад, который и так давно был из-
вестен. Другие кандидаты нужны на тот случай, если Трампа 
всё-таки снимут с выборов по судебным обстоятельствам. В этом 
случае Рон Десантис и Никки Хейли смогут пойти на замену Трампу, пока оба 
они по предпочтениям идут очень ровно, и явного преимущества ни у одно-
го из них нет. Если же этого не произойдёт и Трамп дойдёт до финала, скорее 
всего, он снова столкнётся там с Байденом».

Ведущий научный сотрудник Центра исследований про-
блем безопасности РАН Константин Блохин:
«Уже полгода назад по опросам было понятно, что Трамп — 
убедительный лидер. 50–70% были готовы проголосовать 
за него, а 20–30% — за его главного конкурента Десантиса.  
На сегодня на политической арене ни среди республикан-
цев, ни среди демократов нет ни одного кандидата, кто по по-
пулярности, по харизме, по узнаваемости мог бы сравниться с Трампом. 
Поэтому его и пытаются дискредитировать. Тем не менее изюминка Трам-
па в том, что чем сильнее на него давит система, тем популярнее он стано-
вится среди простых американцев. Если по каким-то причинам Трампа за-
блокируют, представители его ядерного электората могут выйти на улицы. 
Его ярые сторонники убеждены, что выборы — последний шанс для Аме-
рики. Тем более они видят несправедливость в том, что, пока Трампа бло-
кируют всеми возможными способами, Байдена с его сынком вообще 
не трогают».

Михаил Дмитриев | Высшая школа экономики, РИСИ, cоцсети
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Масса проблем
Дальнобойщики недовольны дорожными весами

Кирилл Сазонов 

Российские автоперевозчики и транс-
портные эксперты просят прави-

тельство ввести мораторий на оформ-
ление штрафов на основании данных 
с автоматических пунктов весогабарит-
ного контроля. Показания таких ком-
плексов зачастую некорректны, при 
этом штрафы за нарушение установ-
ленных требований к массе и габаритам 
грузовых автомобилей исчисляются 
сотнями тысяч рублей, отмечают спе-
циалисты. Также перевозчики считают 
нужным скорректировать нормы, каса-
ющиеся максимально допустимых на-
грузок на дорогу для грузовиков. Под-
робности — в материале «Известий».

Ассоциация транспортных экс-
пертов и специалистов (АТЭС) со-
вместно с рядом ассоциаций гру-
зоперевозчиков и общественных 
организаций направила на имя пред-
седателя правительства РФ Михаи-
ла Мишустина открытое письмо (ко-
пия есть в распоряжении «Известий») 
с просьбой ввести временный морато-
рий на оформление штрафов за нару-
шения, зафиксированные при помощи 
автоматических пунктов весогабарит-
ного контроля (АПВГК). В документе 
отмечается: существующие нормати-
вы, касающиеся требований к массе 
и габаритам транспортного средства, 
«повышают безопасность дорожного 
движения и сокращают износ дорож-
ной инфраструктуры».

Вместе с тем к правилам и порядку 
контроля над соблюдением их води-
телями большегрузных автомобилей 
и компаниями-грузоперевозчиками 
есть претензии. По словам президен-
та АТЭС Тараса Коваля, в ряде случаев 
измерительная аппаратура на АПВГК 
выдаёт некорректные результаты, по-
казывая перегруз машины.

— Э т о може т бы т ь с вя з а но 
с каким-то сбоем в самой аппарату-
ре, изменениями дорожной инфра-
структуры на этих постах. Например, 
появившаяся колея или просад-
ка асфальта могут заметно сказать-
ся на результатах измерений. Кроме 
того, нельзя полностью исключить 
и постороннее вмешательство в ра-

боту этих комплексов, — рассказал 
он «Известиям».

Как ранее сообщали «Известия», 
весной прошлого года Минтранс РФ 
разработал требования к проверкам 
АПВГК. Они были приняты постановле-
нием правительства РФ в начале лета 
и вступают в силу с 1 марта 2024-го. Со-
гласно документу, контроль над пока-
заниями этих пунктов должен произ-
водиться не реже, чем раз в 100 дней. 
Если контрольные измерения бу-
дут отличаться от данных, зафик-
сированных АПВГК, то информация 
с этого пункта не будет передавать-
ся в Ространснадзор для оформления 
штрафов.

Санкции, предусмотренные дей-
ствующим законодательством за на-
рушения весогабаритных параметров, 
достаточно серьёзные. Согласно 
ст. 12.21 КоАП РФ, водителю грузо-
вика грозит штраф 1–1,5 тыс. рублей. 
А вот для владельца фуры в зависимо-
сти от величины перегруза штраф со-
ставляет 100–500 тыс.

«Чтобы избежать вынесения нака-
заний, перевозчики вынуждены недо-
гружать транспортные средства до 20% 
от номинальной полезной нагруз-
ки. Тем не менее это не всегда спасает 
от получения незаслуженных наказа-
ний за перегруз», — говорится в письме 
на имя Михаила Мишустина. Потенци-

альные штрафы закладываются пере-
возчиками в тариф, что в итоге ведёт 
к удорожанию перевозок и как след-
ствие к существенным потерям для 
экономики страны, отмечают авторы 
документа.

В письме отмечается: изменения 
законодательства увеличили «не-
штрафуемый порог» за превышения 
допустимой нагрузки на ось и допу-
стимой массы транспортного средства 
с 2 до 10%, что «снизило накал в про-
тивостоянии перевозчиков с АПВГК». 
Но вместе с этим существенно повы-
силось количество грубых погрешно-
стей измерений.

Наглядным примером некоррект-
ных измерений автоматическими 
рамками можно назвать ситуацию 
с автомобилями-цистернами, кото-
рые перевозят топливо и другие на-
ливные грузы, считает руководитель 
Сибирской ассоциации автомобиль-
ных перевозчиков Вячеслав Трунаев.

— У цистерны известны объём сек-
ций, в которые закачивается топли-
во, и масса порожнего автопоезда. Из-
вестна и плотность того или иного 
вида горючего. Общая масса такого 
автомобиля с запасом укладывается 
в установленные нормативы. Тем не ме-
нее совсем недавно АПВГК в Кемеров-
ской области зафиксировал перегруз 
такого автомобиля. Но это физически 

невозможно: у бочки есть определён-
ный объём — больше залить просто 
не получится. Тем более что при пере-
возке опасных грузов происходит неод-
нократный контроль, в том числе массы 
и объёма горючего — как на нефтеба-
зе, так и на АЗС, — рассказал он «Изве-
стиям».

Подобные примеры не редкость, 
считает координатор московского под-
разделения Объединения перевозчи-
ков России Сергей Рудаметкин. По его 
словам, жалобы на работу автоматиче-
ских комплексов приходят регуляр-
но, причём иногда аппаратура выяв-
ляет перегруз даже на пустой машине.

— Серьёзная проблема заключается 
в том, что такие штрафы очень слож-
но оспорить. Ведь извещение приходит 
не сразу, а спустя какое-то время, когда 
поездка закончена, машина разгруже-
на. Доказать свою правоту в этом слу-
чае практически невозможно, — отме-
тил он в беседе с «Известиями».

По его мнению, после АПВГК необ-
ходимо предусмотреть площадки для 
контрольного взвешивания в ручном 
режиме, в случае если автоматика за-
фиксировала превышение нормати-
вов. На них же водитель сможет убрать 
часть груза в другую машину, если пе-
регруз подтвердится. Или, если груз 
сместился во время движения, разме-
стить его в кузове так, чтобы не «про-
бивало оси», полагает Сергей Руда-
меткин.

С ним согласен вице-президент На-
ционального автомобильного союза 
Антон Шапарин. Он также считает, что 
у водителя фуры, который подозрева-
ется в перегрузе, должна быть возмож-
ность доказать свою правоту. Кроме 
того, он выступает за то, чтобы в слу-
чае перегруза ответственность ложи-
лась не только на водителя и владельца 
грузовика, но и на грузоотправителя.

Выставочный сигнал

М инфин улучшил прогноз по росту ВВП в 2023 году до 3,5%, заявил глава ве-
домства Антон Силуанов на Дне финансов на выставке «Россия» 16 янва-

ря. При этом итоговая оценка показателя ещё продолжается.

  — Прогнозы скорректированы в лучшую сторону, и 2022 год, и 2023-й 
итоги по экономике — 3,5%, кто-то больше называет. Ещё считают, — пояс-
нил Антон Силуанов.

  По словам министра финансов РФ, расходы федерального бюдже-
та в 36,6 трлн рублей позволят без проблем выполнить все обязательства 
и реализовать все планы государства.

  Премьер-министр РФ Михаил Мишустин также подчеркнул, что 
улучшение показателя ВВП РФ в 2023 году — это «результат реализации по-
ручений президента и работы правительства». Он отметил: положитель-
ные изменения наблюдаются в каждой отрасли, а стране удалось нивели-
ровать внешние риски и вывести экономику на траекторию устойчивого 
роста.

  Особое место на Дне финансов заняла программа долгосрочных сбе-
режений — прошёл её символический запуск. ЦБ планирует привлечь 
к программе не менее 9 млн россиян к 2030 году. Об этом сообщил первый 
зампред Банка России Владимир Чистюхин.

  — Мы хотели бы верить, что в программе долгосрочных сбережений 
будет сконцентрировано не менее 1,2 трлн рублей, — уточнил он.

  Программа долгосрочных сбережений начала действовать  
с 1 января. Она предусматривает государственное софинансирование  
собственных взносов граждан — до 36 тыс. рублей в год в течение трёх 
лет после вступления человека в программу, а также специальный 
налоговый вычет — до 52 тыс. ежегодно при уплате взносов до 400 тыс. 
рублей.

  Помимо этого на Дне финансов была затронута проблема взимания 
крупными банками комиссий с застройщиков на реализацию программ 
льготной ипотеки. В ВТБ пояснили: в условиях сокращения правитель-
ством субсидии на 0,5 п.п. по всем госпрограммам с конца 2023 года выдачи 
льготной ипотеки де-факто стали для организации убыточными. Об этом 
сообщил зампред правления банка Георгий Горшков.

  — Мы предлагаем вернуть размер субсидии кредиторам на 1 п.п., 
до значения 2,5 п.п., что сделает развитие рынка предсказуемым и понят-
ным для всех участников... Главное — сохранить баланс между комфортны-
ми параметрами для заёмщиков, нагрузкой на федеральный бюджет и рен-
табельностью банковского бизнеса, — отметил он.

Экономика и бизнес

Иван Черноусов

С ерия смартфонов Samsung Galaxy 
S24, анонс которой состоится в сре-

ду, 17 января, в 20.00 по московскому вре-
мени, появится в продаже в России уже 
на этой неделе, рассказали «Известиям» 
собеседники в ритейле и представите-
ли сотовых операторов. Это станет воз-
можным благодаря тому, что южноко-
рейский производитель официально 
не работает на территории нашей стра-
ны, а значит, отечественные ритейлеры 
могут не согласовывать с компанией дату 
начала продаж. Стоимость новинок со-
ставит от 90 до 190 тыс. рублей. Эксперты 
считают: гаджеты вряд ли будут популяр-
ными у российских покупателей из-за ма-
лого количества изменений в них по срав-
нению с предыдущими моделями.

�� КОГДА МОЖНО БУДЕТ КУПИТЬ 
НОВИНКИ SAMSUNG

Обычно южнокорейский производитель 
начинает продавать свои флагманские 
устройства в среднем через две неде-
ли после анонса. По словам источника 
в одном из крупных магазинов, цены 
на новые гаджеты будут варьировать-
ся от 90 до 190 тыс. рублей.

— Продажи серии Galaxy S24 на мар-
кетплейсе могут начаться до конца 
этой недели, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Ozon.

Информацию о том, что Galaxy S24 мо-
гут появиться на полках магазинов 

раньше остального мира, подтвердили 
и представители трёх мобильных опе-
раторов — МТС, Tele2 и «МегаФона». Там 
напомнили: аналогичная ситуация про-
изошла в прошлом году — Galaxy Z Fold 
и Galaxy Z Flip 5 начали продавать на неде-
лю раньше, чем в других странах. В пресс-
службе «М.Видео — Эльдорадо» рассказа-
ли, что планируют запустить предзаказ 
сразу после окончания презентации 
южнокорейского бренда. «Известия» 
отправили запрос в «Билайн» и restore:.

— Продукция компании Samsung 
включена в список брендов, для кото-
рых предусмотрена возможность по-
ставок по схеме параллельного импор-
та. Последние полтора года устройства 
этого производителя именно так и без 
задержек приходят на российский ры-
нок, — напомнила продукт-менеджер 
направления «Телеком» дистрибьюто-
ра DiHouse Юлия Бахвалова.

По словам представителей другого 
IT-дистрибьютора, ритейлеры и сотовые 
операторы закупают гаджеты у постав-
щиков в Армении, Казахстане и ОАЭ, ко-
торые, в свою очередь, получают их за-
ранее от производителя, чтобы успеть 
завезти нужное количество устройств 
к дате начала официальных продаж 
по всему миру.

— Но, поскольку в России официально 
Samsung не работает, российские про-
давцы больше не обязаны согласовывать 
с вендором дату старта продаж. Когда 
компания сама занималась дистрибу-
цией своих товаров, подобное было не-

Валерий Кодачигов

Россия увеличила зону покрытия мо-
бильной связью, несмотря на санк-

ции и дефицит оборудования. Это 
констатировала американская ис-
следовательская компания Ookla. 
Данные подтверждает и российское 
TelecomDaily: за год доля территорий 
в густонаселённых районах страны, 
не покрытых сотовой связью, сократи-
лась с 10 до 8%. Запасы оборудования 
у операторов позволяют расширять гео-
графию бизнеса, утверждают экспер-
ты. Помогает и оптимизация использо-
вания частотного ресурса, добавляют 
специалисты.

�� ПОВЫШАЮЩИЙСЯ 
КОЭФФИЦИЕНТ

Покрытие мобильного интернета и со-
товой связи в целом в РФ во втором 
полугодии 2023-го, несмотря на санк-
ции и дефицит оборудования, улучши-
лось. Об этом свидетельствуют данные 
крупнейшего в мире измерителя ско-
рости и доступности мобильного ин-
тернета — компании Ookla.

Характеризующий покрытие инте-
гральный коэффициент Coverege Score, 
который компания рассчитывает для 
российских федеральных операторов, 
вырос у всех четверых. Максимален 
он для «МегаФона» — 666 (увеличение 
ко второму полугодию на 4,3%). Далее 
следуют МТС с 571 (плюс чуть менее 
1%), Tele2 (541 — прирост на 23,5%) и «Би-
лайн» (+4,1%, до 430).

При расчёте Coverege Score Ookla 
учитывает общую географию рабо-
ты сети оператора, а также стандарты 
связи (2G, 3G, 4G), с помощью которых 
абоненты выходят в интернет. Прини-
мается во внимание и доля, которую 
сети конкретного оператора занима-
ют в общем покрытии России сотовы-
ми сетями. Максимально возможная 
величина коэффициента — 1000. Тео-
ретически она достижима, если у од-
ного оператора покрытие страны такое 
же, как у вместе взятых конкурентов, 
при этом на всей обслуживаемой тер-
ритории работает только 4G.

Как свидетельствуют карты покры-
тия, которые приводит Ookla, за год 
в РФ сократилось количество «мёрт-
вых зон», в которых нет никакой со-
товой связи (в основном они сохра-
няются на Крайнем Севере, Дальнем 
Востоке и в труднодоступных регио-
нах Сибири). По расчётам экспертов 
компании, уменьшилось и количе-
ство мест, где нет мобильного интер-
нета или он работает очень медленно.

Если год назад было не покрыто со-
товой связью около 10% территории 
России, где население проживает бо-
лее или менее компактно, то сейчас 
это около 8%, рассказал гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Его агент-
ство замеряет скорость доступа и до-
ступность мобильной связи с помощью 
собственного приложения «Мегабитус». 
При этом зона действия LTE на охва-
ченных сотовой связью территориях 
увеличилась примерно с 70 до 77%, от-
мечает он.

Успехи российских связистов Ookla 
отмечала и ранее. В условиях, когда но-
вые базовые станции в РФ не поставля-
ются (во всяком случае официально), 
операторам в прошлом году удалось на-
растить среднюю скорость загрузки 
через мобильный интернет на 10%, чуть 
выросла и скорость передачи данных 
от абонента, отмечено в материалах 
компании. Величина пингов (то есть 
задержек при передаче пакетов с ин-
формацией) за год практически не из-
менилась.

Несмотря на это, РФ всё-таки выбы-
ла из первой сотни стран с самым бы-
стрым мобильным интернетом. Но свя-
зано это не с деградацией качества 
связи, а с тем, что в целом в мире с ноя-
бря 2022 года по ноябрь 2023-го скорость 
мобильного интернета выросла на 43%. 
Во многих странах уже внедряется 5G, 
в РФ его пока нет, объясняли такую дис-
пропорцию участники рынка.

Как следует из материалов Ookla, 
во втором полугодии 2023-го медиан-
ная скорость загрузки данных в се-
тях «МегаФона», МТС, Tele2 и «Билай-
на» составила 29,5 Мбит/с, 24,6 Мбит/с, 

19,2 Мбит/с и 25,8 Мбит/с соответ-
ственно.

— Расширение покрытия с точки зре-
ния использования оборудования — 
более простая задача, чем наращива-
ние ёмкости. Оно больше упирается 
в проблемы энергоснабжения и орга-
низации каналов связи для базовых 
станций, — отметил собеседник «Из-
вестий» на рынке проектирования со-
товых сетей.

На протяжении последних лет Мин-
цифры постоянно стимулирует опе-
раторов к сокращению цифрового 
неравенства и совместному исполь-
зованию инфраструктуры, напомнил 
он. Видимо, это и отражается в оцен-
ке Ookla, не исключил источник. При 
этом оборудование для сельской мест-
ности менее сложное, чем используе-
мое для крупных городов, — возможно, 
запасы такой техники довольно вели-
ки, полагает он.

�� СЕТЕВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ

Операторы продолжают инвестиро-
вать в развитие сетей, помимо этого 
используется технология совместного 
использования базовых станций опе-
раторами связи (раншаринг), отмети-
ли в пресс-службе Минцифры.

Один из его приоритетных проек-
тов — «Устранение цифрового неравен-
ства» — позволит к 2030 году провести 
интернет во все населённые пункты, 
где живут от 100 до 500 человек, на-
помнили в ведомстве. В рамках проек-
та на конец 2023-го высокоскоростным 
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Больше от меньших
A Драйвером для роста МСП 

в 2022 году стали санкции. 
В этих условиях возникают потребности 
в организации ремонта оборудования, 
производстве запчастей — такие функ-
ции могут брать на себя малые предпри-
ятия, обладающие большей мобильно-
стью, чем крупные, отметила она.

МСП играет всё более значимую роль 
в российской экономике, по денежному 
обороту и по уровню занятости сектор 
даёт 33–37 и 40% соответственно, отме-
тил заведующий кафедрой предприни-
мательства и логистики РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Дмитрий Завьялов. Сейчас 
в России около 6 млн малых и сред-
них предприятий, где работают более 
30 млн человек, включая ИП и самоза-
нятых (на сентябрь 2023-го).

— За последние несколько лет рос-
ло как число предпринимателей, так 
и уровень занятости в этом секторе. 
Свою роль сыграл целый ряд факто-
ров — от налоговых решений до расши-
рения возможностей финансирования. 
Важен и общий информационный фон, 
который наконец-то стал подсвечивать 
предпринимательскую инициативу, воз-
можности по созданию собственного 
бизнеса, потребность экономики в ам-
бициозных технологических старта-
пах, — сказал он.

МСП часто выступает источником 
инноваций, что приводит к росту эконо-
мической эффективности и производи-
тельности труда, отметила завкафедрой 
«Государственное и муниципальное 
управление» Финансового университе-
та при правительстве РФ Ольга Панина. 
Это особенно важно в условиях дефици-
та кадров на рынке, когда расширяться 
за счёт увеличения штата сотрудников 
затруднительно.

Малый и средний бизнес быстрее 
адаптируется к изменениям в экономи-
ке, это позволяет ему укреплять свои 
позиции на рынке, в то время как бо-
лее крупные игроки их теряют, доба-
вила она.

Рост доли МСП обусловлен готов-
ностью предпринимателей рисковать 
и вкладываться в новые ниши, а так-
же большим спектром мер поддержки 
со стороны государства, согласен член 
московского регионального отделения 
«Деловой России», заместитель предсе-
дателя комитета по устойчивому раз-
витию (ESG-политика) Алексей Хижняк.

В других государствах вклад малого 
бизнеса в экономику значительно выше, 
чем в России. В большинстве стран ОЭСР 
на долю МСП приходится более 50% ВВП, 
в Китае — 60–70%, отметила Ольга Бе-
ленькая из «Финама». В США и Финлян-
дии — около 60%, в Италии — более 70%.

— В России низкий вклад этой отрас-
ли в экономику связан с исторически 
высокой концентрацией крупных пред-
приятий (наследие индустриализации 

в СССР), высоким уровнем рисков веде-
ния бизнеса, низкой оценкой в обществе 
частной инициативы, недостаточным 
уровнем поддержки (правовой, финан-
совой, регуляторной, информационной) 
со стороны властей, — считает она.

Однако в последние годы ситуация 
с механизмами господдержки улучша-
ется, признала эксперт. За счёт этого по-
казатель растёт.

Россия отстаёт от других стран, по-
скольку малый бизнес ориентирован 
прежде всего на конечного покупателя 
или клиента. Любое снижение уровня 
потребления сказывается на показате-
лях оборота, пояснил Дмитрий Завья-
лов из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Основными секторами для россий-
ского МСП остаются оптовая, розничная 
торговля и сфера услуг, а они напрямую 
привязаны к кошельку потребителей 
и их числу, добавил он. Всё ещё мало раз-
вито производственное предпринима-
тельство, хотя и растёт доля техноло-
гических стартапов и компаний сферы 
IT, подытожил эксперт.

В прошлом году глава Сбербанка 
Герман Греф назвал стыдной и закол-
дованной долю малого и среднего биз-
неса в общем объёме ВВП страны. Сбер 

видит потенциал как минимум двукрат-
ного роста доли (то есть до 40%).

Власти возлагают большие надежды 
на сектор: нацпроект «Малое и среднее 
предпринимательство» предусматри-
вает, что его вклад в ВВП должен соста-
вить 32,5% по итогам 2024 года.

Однако в условиях критического де-
фицита рабочей силы рассчитывать 
на существенный рост малого и сред-
него бизнеса нет особых оснований: 
людям проще наняться на гарантиро-
ванные зарплаты, чем пускаться в сво-
бодное плавание, считает Ольга Белень-
кая из «Финама». Тем более в условиях 
борьбы компаний за сотрудников и гон-
ки зарплат.

Значительную роль в развитии секто-
ра может сыграть перенос акцента гос-
поддержки с количественных на каче-
ственные показатели, в свою очередь, 
полагает Дмитрий Завьялов из РЭУ 
им. Г.В. Плеханова. То есть нужно уде-
лять внимание не только акселерации, 
но и целевым программам, направлен-
ным на «качество» МСП, его развитие 
в нужных областях, таких как произ-
водство, технологии. Тогда вклад биз-
неса в экономику начнёт приближаться 
к показателям развитых стран.

Экономика и бизнес

Глобально сэкономили
Центробанки мира скрыли почти триллион долларов в структуре резервов

Оксана Белкина

Ц ентробанки зарубежных стран 
в третьем квартале 2023 года уве-

личили международные резервы 
со скрытой валютной структурой почти 
до триллиона долларов. Доля активов, 
которые ЦБ предпочли не афиширо-
вать, в общем объёме международных 
резервов возросла почти до 8%. На на-
строения регуляторов во многом по-
влияли геополитические потрясения, 
санкции против России и заморозка 
Западом почти половины междуна-
родных резервов страны. Подробнее — 
в материале «Известий».

Центробанки зарубежных стран 
в третьем квартале 2023 года сократи-
ли международные валютные активы 
на более чем $160 млрд, одновременно 
нарастив резервы со скрытой валют-
ной структурой до $920 млрд. Это мак-
симальное значение со второго квар-
тала 2018 года.

По данным Международного ва-
лютного фонда (МВФ), объём резервов, 
валютная структура которых не рас-
крывается, выросла на 3,7%. Как отме-
чает фонд, доля резервов со скрытой 
валютной структурой начала расти 
ещё в четвёртом квартале 2021 года, со-
ставив 6,73%, к концу 2022-го возросла 
до 7,35%, а нынешнее значение — 7,73%.

Как пояснили «Известиям» анали-
тики, регуляторы могут придержи-
ваться этой стратегии по разным при-
чинам.

Это может быть обусловлено 
стратегическими соображениями 
по управлению валютными резервами 
и минимизации рисков на финансовых 
рынках. Кроме того, скрытая структу-
ра резервов может быть использована 
в целях конфиденциальности и защи-
ты информации о долгосрочных ин-
вестиционных стратегиях, особенно 
в условиях геополитических и финан-
совых нестабильностей, предполагает 
политтехнолог Илья Марголин.

— Закрытость структуры ЗВР 
во многих странах связана с тем, что, 
по мнению властей соответствующей 
страны, регулярное раскрытие инфор-
мации о структуре международных 
резервов центрального банка могло 
бы угрожать национальной безопас-
ности, — добавляет Наталья Миль-
чакова, ведущий аналитик Freedom 
Finance Global.

Осторожность регуляторов — так-
же следствие санкций, введённых про-
тив российской финансовой системы. 
В частности, реакция на беспрецедент-
ный шаг Запада по заморозке почти по-
ловины международных резервов Рос-
сии в объёме около $300 млрд.

— Угроза приватизации российских 
активов, замороженных в европейских 
экономиках, создаёт прецедент угро-
зы безопасности государственной 
собственности не только для нашей 
страны, но и для любого государства, 
зависящего от внешних отношений, — 
отмечает Олег Воробьев, член гене-
рального совета «Деловой России».

Тем не менее периодически цен-
тральные банки ряда стран такую ин-

формацию всё же публикуют, хотя 
с большим временным лагом. Именно 
поэтому эти данные могут анализиро-
вать МВФ и другие глобальные финан-
совые институты, добавляет Наталья 
Мильчакова.

В целом международные резер-
вы центробанков в июле–сентябре 
прошлого года сократились на 1,3% — 
до $11,9 трлн с $12,06 трлн. Это стало 
первым сокращением с третьего квар-
тала 2022 года.

Существенно в третьем квартале 
прошлого года сократился объём ре-
зервов в китайских юанях — на 4,7%, 
до $260,1 млрд, и в швейцарских фран-
ках  — на 4,5%, до $20,3  млрд. Объ-
ём резервов в долларах сократился 
на 0,26 процентного пункта, до 59,17%, 
продолжила уменьшаться и доля 
евро — на 0,17 процентного пункта, 
до 19,58%.

— Торговые операции с долларом со-
кращаются уже несколько лет, на что 
обратили внимание исследователи ци-
клов в глобальной экономике банка JP 
Morgan. Исследование показало, что 
гегемония доллара США находится 

под вопросом из-за геополитических 
и геостратегических сдвигов, включая 
продолжающийся российско-украин-
ский кризис. Хотя доллар сохранил 
своё доминирование в трансакцион-
ных операциях, в валютных резервах 
происходит устойчивая дедоллариза-
ция, — замечает Игорь Горбунов, фи-
нансовый эксперт.

Сильнее всего как в абсолютном, 
так и в долевом выражении выросли 
международные активы в нерезерв-
ных валютах: их объём подскочил сра-
зу на 5,7% — до максимальных за всё 
время $426,6 млрд, а доля подросла 
на 0,27 процентного пункта — до 3,89%.

Этот тренд — опять же следствие 
развития расчётов в национальных 
валютах, пример чего остальным по-
казала Россия. Многообразие валют 
дают экономикам государства боль-
ше возможностей, чем исключитель-
но те, что привязаны к американской 
и европейской финансовым системам.

— Разнообразие валютных резер-
вов стало важным аспектом управ-
ления рисками. Рост влияния различ-
ных валют, таких как китайский юань 
и другие региональные валюты, сни-
жает зависимость от доллара и евро 
в качестве основных резервных валют. 
Мировые ЦБ явно стремятся разноо-
бразить и обезопасить свои портфели 
в условиях глобальной неопределён-
ности и изменяющихся макроэконо-
мических тенденций, — отмечает Илья 
Марголин.

Международные резервы РФ 
на 1  января 2024  года составили 
$598,592 млрд. На валютные резервы 
в структуре международных резервов 
РФ приходится $442,473 млрд, а на мо-
нетарное золото — $155,858 млрд. Банк 
России в 2022 году приостанавливал 
публикацию данных о резервах. Затем 
регулятор возобновил эти публикации, 
но начал раскрывать лишь общий по-
казатель, без разбивки по составляю-
щим золотовалютных резервов.
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возможно, поскольку это грозило про-
давцам огромным штрафом и даже 
разрывом контракта с производите-
лем, — подчеркнул источник «Известий».

«Известия» направили запрос 
в Samsung, однако в корпорации отка-
зались от комментариев.

�� ЧТО НОВОГО  
В СЕРИИ GALAXY S24

На презентации в США южнокорейская 
компания покажет три новых смартфо-
на — это Galaxy S24, Galaxy S24+ и Galaxy 
S24 Ultra. Основой всех трёх моделей ста-
нет флагманский процессор Qualcomm 
Snapdragon 8 Gen 3, однако в самой млад-
шей модели будут версии ещё и с соб-
ственным процессором южнокорейско-
го производителя — Exynos 2400.

Младшие модели различаются раз-
мерами диагонали экрана — у Galaxy 
S24 она 6,2 дюйма, у S24+ — 6,7 дюйма. 
Что касается количества встроенной па-
мяти, будут версии на 128, 256 и 512 Гб. 
Камеры у гаджетов одинаковые — ши-
рокоугольный объектив на 50 Мп, те-
лефотообъектив на 10 Мп и ультра-
широкоугольная камера на 12 Мп. Все 
устройства способны писать видео 
с разрешением вплоть до 8K.

В свою очередь, флагманский Galaxy 
S24 получит дополнительный объём па-
мяти вплоть до 1 Тб и улучшенный на-
бор камер — широкоугольную на 200 Мп, 
специальную камеру для пятикратно-
го оптического зума, телефотообъек-
тив на 10 Мп и ультраширокоугольную 
линзу на 12 Мп.

— Samsung делает ставку не столько 
на «железо», сколько на искусственный 
интеллект. Сейчас активно крутится ре-
клама Galaxy Ai — это своего рода сбор-
ник тех решений, который так или иначе 
мы уже видели у других компаний, на-
пример Microsoft, — рассказал аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Муртазин.

По его словам, какие-то возможности 
нового ИИ южнокорейского произво-

дителя будут работать на русском язы-
ке, но не все. Тем не менее люди захотят 
посмотреть на умный смартфон, и это 
станет одной из причин для приобре-
тения нового гаджета, добавил эксперт.

— Флагманские смартфоны Samsung, 
как и их главный конкурент iPhone, эво-
люционируют медленно — обычно су-
щественные улучшения в Galaxy S ком-
пания приурочивает к смене главной 
камеры в модели Ultra, — рассказал 
главный редактор Ferra.ru Евгений Ха-
ритонов.

Поэтому изменения по сравнению 
с предыдущими версиями будут мини-
мальны: в младших S24 и S24+ чуть рас-
ширят диагональ дисплеев — не столь-
ко ради моды, сколько с целью хотя бы 
на 100 мАч следом увеличить ёмкость 
аккумуляторов (любые современные 
компактные смартфоны с флагманским 
процессором — как iPhone, так и Samsung 

— разряжаются слишком быстро), пояс-
нил специалист.

—  О б н о в л е н и е  п р о ц е с с о р а 
с Snapdragon 8 Gen 2 на современный 
Gen 3 принесёт с собой поддержку Wi-
Fi 7 взамен Wi-Fi 6E, а в качестве прият-
ного бонуса Samsung установит в серию 
S24 дисплеи с большим запасом яр-
кости  — рекордным среди Android-
смартфонов. И скопирует решение Apple 
с титановым корпусом у старшей моде-
ли, — объяснил Евгений Харитонов.

В то же время Samsung пойдёт 
на ухудшение камеры — она получит все-
го пятикратный оптический зум вместо 
десятикратного у предыдущей модели, 
отметил эксперт.

Несмотря на ранний старт продаж, 
новые смартфоны Samsung вряд ли будут 
популярными в России — при достаточно 
высокой цене у них слишком небольшое 
количество изменений по сравнению 
с предыдущими моделями компании, 
а искусственный интеллект — игрушка, 
которая надоест через несколько дней 
использования, полагает генеральный 
директор TelecomDaily Денис Кусков.

мобильным интернетом обеспечено 
4733 населённых пункта, в которых 
проживают от 100 до 500 человек, со-
общили в Минцифры. В 2024 году к мо-
бильному интернету подключат ещё 
1481 населённый пункт.

— «МегаФон» не только расширяет 
покрытие, в том числе в регионах и не-
больших населённых пунктах, но и ра-

ботает над повышением эффективно-
сти действующей инфраструктуры: 

реализует программу рефармин-
га, а также повышает пропуск-

ную способность в каналах 
связи с популярными серви-

сами, — отметил представи-
тель компании.

С 2022 года опе-
ратор тестирует 
различные типы 
сетевого обору-

дования — как иностранного, так и рос-
сийского производства. Запас уста-
новок и комплектующих важен для 
предоставления качественного серви-
са абонентам, поэтому компания посто-
янно работает над расширением сети 
поставщиков, добавили в «МегаФоне».

В «ВымпелКоме» для поддержания 
качественных характеристик прово-
дят рефарминг (перевод 4G на часто-
ты, предназначенные для более ста-
рых технологий), оптимизацию сети 
и точечные расширения, отметили 
в пресс-службе компании. Например, 
в 2023 году оператор ввёл в эксплуа-
тацию большое количество базовых 
станций, провёл рефарминг более чем 
в 30 регионах России, что позволило 

улучшить качество связи, расширить 
зону покрытия и увеличить скорость 
интернета, добавил его представитель. 
Также «ВымпелКом» принимает уча-
стие в проекте по устранению цифро-
вого неравенства — вместе с «Ростеле-
комом» создаёт устойчивую сотовую 
связь и предоставляет доступ в интер-
нет в сёлах с населением от 100 чело-
век, сказал он.

— Несмотря на дефицит оборудо-
вания, Tele2 за первые три квартала 
2023 года увеличил покрытие сетя-
ми 4G (в расчёте от общего населе-
ния РФ) на 0,31%, 3G — на 0,09%, сетя-
ми 2G — на 0,24%, — утверждает его 
представитель Дарья Колесникова. — 
От государства мы ожидаем таких 
мер поддержки, как беспрепятствен-
ное размещение оборудования на объ-
ектах государственной и муниципаль-
ной собственности.

Отказы в выдаче разрешений на раз-
мещение сооружений связи на таких 
земельных участках негативно влия-
ют на развитие покрытия и качество 
услуг, добавила она.

На ближайшее время вопрос с «же-
лезом» для МТС практически решён, 
утверждают в его пресс-службе.

Константин Кокошкин | «Известия»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Флагман в руки
Galaxy S24 появится в РФ раньше остального мира
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Нет худа без боба 
A — В карточке были пропи-

саны побочные эффекты 
в виде повышения давления, учащения 
сердцебиения, развития атеросклероза 
и запрет на приём с алкоголем. Всё это 
характерно для сибутрамина, что и вы-
звало подозрение, — отметил он.

Опасность сибутрамина в составе 
БАДов подтверждается в исследовании 
Медицинского университета имени Се-
ченова и Федерального исследователь-
ского центра питания, биотехнологии 
и безопасности пищи. Его результаты 
опубликованы на профессиональном 
медицинском ресурсе pharmjournal.ru 
ещё в 2019 году. Там указано, что пре-
парат запрещён во многих странах 
мира, однако «описаны случаи неде-
кларируемого добавления сибутра-
мина в БАДы с заявленным анорекси-
генным действием», поскольку именно 
он приводит к быстрому эффекту сни-
жения веса.

Источник в российской компании, 
производящей биодобавки, рассказал 
«Известиям»: «Королевские бобы» — это 
китайский бренд, который известен 
на рынке уже 15 лет. Его популярность 
стала поводом для многочисленных 
имитаций, в том числе со стороны ле-
гальных российских производителей. 
Однако они не добавляют в свой товар 
сибутрамин, а играют лишь на узнавае-
мой упаковке, отметил источник.

Интернет-форумы, как правило, со-
держат положительные отзывы о «бо-
бах»: люди говорят, что добавка снижа-
ет вес — на 5–12 кг за курс (36 капсул). 
Однако на сайте «Отзовик» много жа-
лоб.

Так, одна из пользовательниц напи-
сала, что после приёма «бобов» у неё на-
чались сильные скачки давления, голо-
вокружение, слабость, онемели губы, 
язык, появилась тревожность, пропал 
аппетит.

— Только от одной таблетки я скину-
ла 2,5 кг, больше ни за что их не выпью, — 
рассказала она.

«Королевские бобы» не единствен-
ный препарат, который свободно 
можно купить в интернете, несмотря 
на то что его реализация должна быть 
ограничена. По словам замглавы обще-
ственного совета при Роспотребнад-
зоре и руководителя «Общественной 
потребительской инициативы» Олега 
Павлова, не менее 25% БАДов, которы-
ми торгуют в интернете, не имеет госу-
дарственной регистрации.

Он напомнил: технический регла-
мент Таможенного союза «О безопас-
ности пищевой продукции» содержит 
перечень более чем из 350 психотроп-
ных, наркотических, сильнодействую-
щих или ядовитых веществ, запрещён-
ных для использования в БАДах.

— Но запрещённые компоненты мо-
гут иметь различное русское и латин-
ское написание, поэтому потребителю, 
покупающему БАДы в интернете, край-
не затруднительно выявить нелегаль-
ный товар, даже если эти компоненты 
указываются в карточке товара, — счи-
тает Олег Павлов.

«Известия» проанализировали он-
лайн-рынок и нашли ещё целый ряд до-
бавок с веществами в составе, для по-
купки которых нужен рецепт.

Например, российскую добавку 
«Якорцы стелющиеся» (другое назва-
ние «Трибулус», растение содержит 
стероидные гликозиды) можно купить 
в интернете за 502 рубля. В карточке 
товара написано: препарат помогает 
при пониженном либидо и бесплодии. 
Свидетельства о государственной ре-
гистрации средства в описании найти 
не удалось.

Общество 

Лично сданные 
В 2023-м утекло 240 млн уникальных телефонных номеров россиян

Наталья Ильина, Евгения Перцева

З а 2023 год в Сеть утекло 240 млн уни-
кальных телефонных номеров рос-

сиян, говорится в исследовании сервиса 
DLBI (есть у «Известий»). Всего в Роском-
надзоре за год зафиксировали 168 сливов 
персональных данных. Лидеры по утеч-
кам — ритейл и банки. От целевых атак ха-
керы перешли к массовым. Взломы баз 
компаний — это часть гибридной войны 
против России, подчеркнули в РКН. Что-
бы защитить россиян, власти хотят ввести 
для организаций оборотные штрафы — 
такой подход поддерживают в Минциф-
ры и Центробанке. Также в стране может 
появиться механизм компенсации для 
пострадавших.

В 2023 году произошло более 290 уте-
чек, в результате которых злоумышлен-
ники получили доступ к 240 млн уни-
кальных телефонных номеров и 123 млн 
e-mail-адресов российских пользовате-
лей. Об этом говорится в исследовании 
сервиса разведки уязвимостей и утечек 
данных DLBI (есть у «Известий»).

Там уточнили, что годом ранее ко-
личество инцидентов было незначи-
тельно меньше — 270. Тогда в Сеть попа-
ло 99,8 млн уникальных e-mail-адресов 
и 109,7 млн телефонных номеров россий-
ских пользователей.

В Роскомнадзоре назвали «Извести-
ям» немного иные цифры: в 2023 году 
служба зафиксировала 168 утечек пер-
сональных данных, в результате ко-
торых в открытый доступ попало бо-
лее 300 млн записей (не уточняется, 
были ли они уникальными). Для срав-
нения: в 2022-м было более 140 случаев, 
а в Сети оказалось около 600 млн сведе-
ний о гражданах.

По данным DLBI, лидером по коли-
честву утечек в 2023 году с большим от-
рывом стал сегмент электронной ком-
мерции (почти 40% инцидентов). За ней 
следуют здравоохранение (9%) и до-

суг (8,5%). По объёму слитых данных 
первыми стали банковская отрасль 
(47% утекших телефонных номеров) 
и электронная коммерция (38% утек-
ших e-mail-адресов).

Например, в начале прошлого года 
в Сеть попала база клиентов «Спортма-
стера», сообщалось в телеграм-канале 
«Утечки информации», который ведёт 
основатель сервиса DLBI Ашот Огане-
сян. Тогда, по информации канала, в сво-
бодный доступ попало 99,9 млн строк ин-
формации (13,4 млн уникальных адресов 
электронной почты и 45 млн номеров).

Также в прошлом году в Сеть сли-
ли данные пользователей бонусной 
программы «СберСпасибо», сообща-
лось в том же телеграм-канале. Среди 
них — почти 48 млн уникальных номеров 
и 3,3 млн адресов почт. Впрочем, тогда 
в сервисе говорили, что подобные сооб-
щения связаны с мошенниками, которые 
пытаются продать компиляции старых 
баз данных под видом оригинальных.

«Известия» направили запросы 
в «Спортмастер» и Сбер.

Кроме телефонов и e-mail-адресов 
в утечки часто попадают пароли поль-
зователей (логином чаще всего высту-
пает имеющийся телефон или e-mail). 
Также нередко сливаются адреса и па-
спортные данные, добавил основатель 
сервиса DLBI Ашот Оганесян.

Основным трендом 2023 года помимо 
переориентации на e-commerce в DLBI 
назвали снижение доли крупных уте-
чек (размером более миллиона уни-
кальных записей) с 30 до 10%. Сменил-
ся вектор атак. Раньше практически все 
утечки происходили из-за инсайдеров, 
но с 2022-го основная причина — хакер-
ские атаки, напомнил Ашот Оганесян. 
В основном — со стороны так называе-
мых украинских хактивистов.

При этом в 2022 году атаки были бо-
лее целевыми и направлялись на круп-
ные российские компании, взлом ко-
торых мог стать громким PR-поводом, 
отметил Ашот Оганесян. По его словам, 
затем крупный бизнес усилил инфор-
мационную безопасность, поэтому це-
левая стратегия стала неэффективной. 

Теперь хакеры массово сканируют ру-
нет и взламывают все ресурсы, имею-
щие уязвимости.

— Участившиеся взломы баз дан-
ных и их сливы в публичное простран-
ство — часть гибридной войны, которая 
ведётся против России. Очевидно, что 
это спланированные хакерские атаки, 
инициированные из-за рубежа. Харак-
тер и масштабы взломов позволяют го-
ворить о работе специалистов, близких 
к зарубежным спецслужбам, — заявили 
«Известиям» в Роскомнадзоре.

Часто злоумышленники использу-
ют полученные данные для атак типа 
password reuse, когда пароли из различ-
ных сливов объединяются и использу-
ются, например, для взлома личных ка-
бинетов, заявил Ашот Оганесян.

— Наиболее опасны утечки тех дан-
ных, при помощи которых можно причи-
нить финансовый ущерб. Это сведения 
банковских карт, паспортные данные, 
в редких случаях номера телефонов 
(если потом взламывается личный ка-
бинет оператора и с личного счёта спи-
сываются деньги), — добавил генераль-
ный директор SafeTech Lab Александр 
Санин.

Самая «простая» информация, такая 
как номера телефонов и адреса почты, 
сведения о заказах из магазинов, адреса, 
включается в обширные базы данных, 
которые в интернете можно находить 
и скачивать пачками, например с целью 
рекламы, рассказал директор техниче-
ского департамента RTM Group Фёдор 
Музалевский.

Заводные 
настройки 
Автомобилисты оказались  
не готовы к морозам

Роман Солдатов

В новогодние праздники количе-
ство обращений на станции тех-

нического обслуживания выросло 
на 15% по сравнению с таким же пе-
риодом прошлого года, рассказали 
«Известиям» представители отрасли. 
В большинстве случаев причиной 
поломок стали не недочёты в кон-
струкции автомобилей, а действия 
самих водителей, отметили в сети 
автосервисов Fit Service, сославшись 
на собственную статистику. Какие 
ошибки чаще всего совершают ав-
товладельцы и как правильно гото-
виться к сильным морозам, чтобы 
не оказаться частым гостем авто-
сервисов, — читайте в нашем мате-
риале.

Резкое похолодание, случивше-
еся в Центральной России на ново-
годние выходные, вызвало много 
проблем у владельцев автомоби-
лей. Согласно данным синоптиков, 
в первой декаде января температу-
ра воздуха доходила до –25 °C в Мо-
скве и до –28 °C в Подмосковье. Сре-
ди самых распространённых жалоб 
собственников автомобилей — раз-
ряженные аккумуляторы, сгорев-
шие стартёры из-за многочислен-
ных попыток завести транспорт, 
сообщили представители круп-
ных СТО.

— Количество записей на СТО 
в новогодние каникулы выросло 
на 15% по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года, — расска-
зала «Известиям» директор сети ав-
тосервисов Fit Service (объединяет 
более 300 точек) Татьяна Овчинни-
кова. — 4 и 9 января стали пиковы-
ми в этом отношении.

Главная проблема в том, что 
многие владельцы не готовят ав-
томобиль к экстремальным темпе-
ратурам, считает член правления 
Союза автосервисов Илья Плисов. 
В тёплую зиму это «прокатывает», 
а в эту — нет.

— Физику никто не отменял. Если 
в автомобиле аккумулятор старый, 
то он не заведётся, если он разря-
жен — то замёрзнет. Вода в замке 
двери не позволит попасть в ма-

шину, мокрые уплотнители при по-
пытке открыть транспорт могут по-
вредиться, — подчеркнул он.

Если в топливном баке обра-
зовался конденсат, то появляется 
риск промерзания фильтра, топли-
вопривода, и в этом случае автомо-
биль также не заведётся, напомнил 
эксперт.

Тёплые зимы последних лет 
расслабили автовладельцев, счи-
тает автомобильный эксперт, май-
ор ГИБДД в отставке Виктор Кон-
драшин.

— Особенно это касается нео-
пытных водителей. Новые маши-
ны оборудованы большим коли-
чеством функций и почти ничего 
не требуют от владельцев. Но гото-
вить к зиме транспортное средство 
нужно заранее и как следует вне за-
висимости от прогнозов, — расска-
зал он «Известиям». — Ответствен-
ные водители, посмотрев прогноз 
погоды на новогодние праздники, 
сразу же отправились менять жид-
кости, для того чтобы не попасть 
на дорогостоящий ремонт.

Опрошенные «Известиями» 
представители отрасли подчеркну-

ли, что проблемы коснулись абсо-
лютно всех марок вне зависимости 
от страны-производителя. Вырос-
ло количество жалоб на поломки 
машин китайских марок, но Виктор 
Кондрашин связал этот факт лишь 
с увеличением парка машин из КНР. 
По данным аналитического агент-
ства «Автостат», за 2023 год их было 
продано 1,06 млн, что на 69% боль-
ше, чем годом ранее.

— У новых китайских автомоби-
лей нет какой-то специфики, — от-
метил технический директор Fit 
Service Алексей Рузанов. — Всё до-
вольно стандартно и соответству-
ет классу конкретной модели «эко-
ном», «комфорт» и так далее.

Китайская промышленность 
давно стала частью мирового ав-
топрома, причём постепенно пе-
ренимает лучшие его практики, 
отметил Илья Плисов. Большин-

ство моделей разработано либо 
в сотрудничестве с европейски-
ми инженерами, либо с использо-
ванием их опыта. Поэтому и про-
блемы общие.

— На новых китайских автомо-
билях стоят новые аккумуляторы 
и бензиновые двигатели. А в первые 
два-три года эксплуатации это га-
рантирует холодный запуск маши-
ны (без предварительного прогрева 
перед поездкой. — «Известия») при 
температурах до минус 25 граду-
сов, — отметил Плисов.

Проблемы с новыми автомо-
билями возникли лишь у тех, кто 
приобрёл поддельные масла, уве-
рен эксперт. Они чаще всего не со-

ответствуют параметру текучести 
при низких температурах и засты-
вают на отметках в –20...–25 °C.

В октябре 2023 года «Известия» 
писали о том, что доля контрафакт-
ного масла в России достигла 30–
50%. Отличить настоящий продукт 
от подделки почти невозможно, 
но использование некачествен-
ной жидкости может привести 
к серьёзным поломкам автомоби-
ля и дорогостоящему ремонту.

— Многие видели ролик, когда 
у «китайца» в мороз отломалась 
пластиковая педаль. Но это не зна-
чит, что во всех китайских автомо-
билях установлены пластиковые 
педали, — рассказала «Известиям» 
управляющий директор компании 
Frank Auto Ирина Франк. — Также 
в сети есть ролик, в котором вла-
делец Tesla не может открыть дверь 
в мороз. Это не говорит о том, что 
все автомобили этой марки плохие 
и не открываются при минусовой 
температуре. Вероятно, дверь за-

клинило из-за неправильной экс-
плуатации машины.

Любые морозы негативно вли-
яют на автомобиль, напомнил тех-
нический тренер Fit Service Сергей 
Пономарёв. Даже если температу-
ра на улице не экстремально низкая, 
погода может добавить хлопот ав-
товладельцу.

— Очень часто при низких тем-
пературах страдает аккумулятор, — 
отметил он. — Батареи быстрее те-
ряют заряд на морозе. Но если 
добавить к этому короткие по-
ездки до офиса в соседнем районе 
и обратно, одномоментный запуск 
всех энергопотребителей в маши-
не, то полностью разрядиться мо-
жет даже новенький аккумулятор.

Он добавил, что избежать таких 
проблем можно, если перед насту-
плением зимнего периода обслу-
жить аккумулятор на СТО и со-
вершать более длинные поездки. 
Полезно иметь и внешнее пуско-
зарядное устройство. Этот удоб-
ный гаджет может спасти в случае 
разряда штатной батареи.
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«Медвежья» заслуга
Какие сериалы взяли главную телепремию «Эмми-2023»

Валерия Чуб, Олег Клещев

В США в ночь на 16 января объявили 
лауреатов главной телевизионной 

премии «Эмми». Церемония должна 
была состояться ещё осенью 2023 года, 
но была перенесена из-за голливудских 
забастовок. В списке победителей глав-
ные сериальные хиты — «Наследники», 
«Медведь», «Грызня». «Известия» рас-
сказывают о том, кто ещё забрал ста-
туэтки и какие из номинированных шоу 
действительно заслуживают внимания 
российских зрителей.

�� СЫГРАЛИ ВНИЧЬЮ

75-я церемония вручения премии 
«Эмми», которую принято считать се-
риальным «Оскаром», прошла в Лос-
Анджелесе. Номинировались на неё 
сериалы, вышедшие в период с 1 июня 
2022 года по 31 мая 2023-го. Награж-
дение должно было состояться ещё 
в сентябре, но его перенесли из-за гол-
ливудских забастовок. Фаворитами 
стали нашумевшие «Наследники» и се-
риал «Медведь», которые заработали 
по шесть трофеев.

Первый из этих проектов стал луч-
шим драматическим сериалом. На-
грады получили также исполнившие 
главные роли Киран Калкин и Сара 
Снук. Мэттью Макфэдиен был на-
зван лучшим актёром второго плана. 
Марк Майлод получил статуэтку за ре-
жиссуру, Джесси Армстронг — за сце-
нарий.

— Это сатира на всё то, что нами 
управляет. Там неслучайно всё кру-
тится вокруг медиаимперии челове-
ка, который пытается воспитывать 
весь мир, при этом не сумев воспи-
тать собственных детей. Парадокс 
этой истории в том, что там нет ни од-
ного положительного персонажа. Это 
удивительно! Они все конченые кре-
тины и соревнуются только в том, кто 
больше идиот. Это создаёт мощный 
комедийный аттракцион, — объяс-
нил «Известиям» сценарист Андрей 
Золотарёв. — В то же время там мно-
го очень точных драматических сцен. 
Этот сериал невероятно хорош ми-
зансценированием, тем, как они уме-
ют выстраивать сцену внутри. Вроде 
бы ты смотришь какую-то очень про-
заичную вещь, банальную сцену се-
мейного ужина, при этом внутри раз-
ворачивается столько микродрам.

�� ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ ДРАМА

«Медведь» же стал лучшим комедий-
ным сериалом, а его звезда — Джере-
ми Аллен Уайт (известный зрителю 

по «Бесстыжим») — лучшим актёром 
этого жанра.

— В выборе и номинантов, и лауреа-
тов заметно, что американская публи-
ка очень требовательна к контенту и, 
чтобы быть успешным, шоу не просто 
должно быть многофигурным, с ярким 
сеттингом, с чётко прописанными пер-
сонажами и их арками. Всего этого не-
достаточно. Совершенно очевидно, что 
должны быть публицистика, сатира, 
узнаваемость язв общества. Это есть 
в комедийных сериалах. В «Медведе» 
это особенно ощущается. Шоу долж-
но отражать реальную жизнь и реаль-
ные потребности аудитории, — отме-
чает кинообозреватель «Известий» 
Сергей Сычёв.

В своей категории проект также за-
брал статуэтки за режиссуру и сцена-
рий (Кристофер Сторер). Лучшими ак-
тёром и актрисой второго плана стали 
Эбон Мосс-Бакрак и Айо Эдебири. Ан-
дрей Золотарёв считает «Медведя» 
не столько комедией, сколько произ-
водственной драмой.

— Это жанр, забытый в России, пото-
му что у нас производственная драма 
традиционно считается советским яв-
лением. Но мы видим, что наши коллеги 
прекрасно справляются с этим, — ска-
зал Андрей Золотарёв. — «Медведь» — 
история о том, как устроена кухня 
и в буквальном, и в переносном смыс-
ле. С одной стороны, это мощный сю-
жет исправления — команда меняется 
благодаря новому человеку. С другой — 
наблюдать за тем, что именно творится 
на кухне, невероятно интересно. И вот 
это соединение производственной дра-
мы и сюжета исправления дало доволь-
но ожидаемый, но очень правильный 
толчок этой истории. Она очень чест-
но сделана.

Следом по количеству статуэток 
идёт мини-сериал «Грызня» с Али Вонг 
и звездой «Ходячих мертвецов» Стиве-
ном Ёном. Проект победил в своей ка-
тегории, а исполнители главных ролей 
были названы лучшими актёром и ак-
трисой в мини-сериале. Также отмече-
ны режиссура и сценарий. Зарубежные 
критики сходятся во мнении, что ре-
зультаты были предсказуемы, учиты-
вая задержку церемонии на несколько 
месяцев, а большинство победителей — 
хиты на злободневные темы.

Ленинградский проект
Как Россия встретит 80-летие снятия блокады

Зоя Игумнова

С анкт-Петербург пребывает в ожи-
дании двух важнейших дат в сво-

ей истории. 18 января — 81-я годовщина 
прорыва блокады Ленинграда, а 27-го 
исполняется 80 лет со дня полного ос-
вобождения города от фашистской оса-
ды. Жители Северной столицы называют 
этот праздник «наш ленинградский День 
Победы». Программа празднования ут-
верждена президентом РФ. О том, куда 
сходить, что посмотреть, чему восхитить-
ся и удивиться, — в материале «Известий».

�� СЕДЬМАЯ СИМФОНИЯ, 
ФРЕЙНДЛИХ И СПИВАКОВ

В одном только Петербурге мероприя-
тий будет более 200. 18 января в Ле-
довом дворце Петербурга начнётся 
праздничная программа «Непокорён-
ный город Ленинград» с участием попу-
лярных артистов и творческих коллек-
тивов. Это театрализованный рассказ 
о страницах жизни блокадного Ле-
нинграда. Прозвучат фрагменты Ле-
нинградской симфонии № 7 Дмитрия 
Шостаковича и стихи Ольги Берггольц. 
Литературно-музыкальные номера бу-
дут сопровождаться хроникой блокад-
ных дней и кадрами освобождения го-
рода.

19 января народная артистка Рос сии 
Светлана Крючкова приглашает поклон-
ников в Санкт-Петербургскую акаде-
мическую филармонию им. Д.Д. Шо-
стаковича на литературный вечер 
«Ленинградцы, дети мои!». Выступле-
ние станет одним из восьми вечеров 
цикла концертов, посвящённых 80-ле-
тию со дня полного освобождения го-
рода от фашистской блокады. Откро-
ется он 18 января.

Академический симфонический ор-
кестр под управлением Юрия Лебедева 
и пианист Александр Гиндин исполнят 
Концерт № 3 Сергея Рахманинова. Куль-
минацией цикла станет исполнение ле-
гендарной Ленинградской симфонии 
№ 7 Шостаковича 27 января. Премье-
ра её состоялась 9 августа 1942 года 
на этой же сцене филармонии. Ценой 
невероятных усилий то историческое 

исполнение осуществили измождён-
ные блокадой и войной музыканты 
Большого симфонического оркестра 
Ленинградского радиокомитета, дири-
жировал Карл Элиасберг. Завершится 
юбилейный цикл 28 января концертом 
Национального филармонического ор-
кестра России под управлением Влади-
мира Спивакова.

Маэстро также примет участие в ве-
чере «Посвящение», который 27 января 
пройдёт на сцене БДТ им. Г.А. Товсто-
ногова. Он встанет за пульт Государ-
ственного камерного оркестра «Вир-
туозы Москвы». В концерте в память 
о жителях осаждённого Ленинграда 
примут участие Лилит Давтян (сопра-
но) и Полина Тхай (виолончель). А идея 
«Посвящения» принадлежит народ-
ным артистам СССР Алисе Фрейнд-
лих и Владимиру Спивакову. Алиса 
Бруновна — ребёнок блокадного горо-
да. Родители Владимира Теодоровича 
пережили блокаду и вынесли все тяго-
ты защитников Ленинграда.

27 и 28 января с 19.00 до 21.00 на Двор-
цовой площади будут проходить пока-
зы мультимедийного спектакля «Ле-
нинград. Во имя жизни». Взяв отсчёт 
от 27 января 1944 года — дня, ставше-
го краеугольным камнем новейшей 
истории Санкт-Петербурга, — авторы 
проекта покажут, как зарастали раны 
и снова расцветали каменные цветы 
на фасадах города. А фасад Главного 
штаба станет огромным экраном, на ко-
тором развернётся световое представ-
ление. Более 6,4 тыс. кв. м станут ху-
дожественным полотном, на котором 
с помощью 3D-маппинг-технологий 
будет создан уникальный видеоспек-
такль. Композитор Антон Танонов со-
брал произведения Баха, Свиридова, 
Рахманинова, Шуберта, Чайковского, 
Шопена и Альбинони для музыкаль-
ного оформления. А народный артист 
России Николай Буров и актёры теа-
тра и кино Анна Геллер и Михаил Мо-
розов прочтут пронзительные строки 
ленинградских поэтов.

Центральным событием на карте 
культурных мероприятий 27 января 
станет митинг-реквием на «Газпром 
Арене». На него приглашены 50 тыс. 

зрителей. В качестве почётных го-
стей — защитники и жители блокад-
ного Ленинграда, ветераны Великой 
Отечественной войны. На арене пред-
ставят уникальное шоу со сценогра-
фическими, световыми и визуальными 
эффектами. В концерте примут участие 
ведущие российские актёры и музы-
канты, Большой сводный хор, в кото-
рый во шли 2 тыс. учащихся ДМШ, ДШИ 
Санкт-Петербурга и Всероссийский 
юношеский симфонический оркестр 
под управлением Юрия Башмета.

�� НЕИЗВЕСТНАЯ ОСАДА

Впервые в истории отечественного те-
левидения развёрнутый рассказ о де-
ятельности преступно-диверсионной 
банды «ЗИГ ЗАГ» воплощён на экране 
телеканала РЕН ТВ. 28 января состоит-
ся телевизионная премьера: все эпизо-
ды многосерийного фильма будут по-
казаны в течение одного дня. Сериал 
расскажет о жутких и далеко не всем 
известных событиях, происходивших 
в осаждённом Ленинграде.

В основу проекта легли исто-
рические факты о безжалостной 
группировке, грабившей фургоны 
с продуктами, подделывавшей про-
довольственные карточки и получав-
шей по ним хлеб, обрекая жителей 
голодающего города на смерть. На-
звание банды расшифровывалось как 
«Защита интересов Германии — Знамя 
Адольфа Гитлера». По сюжету, само-
отверженный сотрудник УГРО Тихон 
Львов вместе с темпераментным Фе-
ликсом Свидерским из НКВД ищут ци-
ничных бандитов, которые кроме гра-
бежей и разбоя оказывают содействие 
нацистам. Главную мужскую роль в се-
риале исполнил актёр Игорь Петренко. 
В фильме также снимались Александр 
Устюгов, Павел Трубинер, Екатерина 
Вилкова, Мария Лисовая, Дмитрий Ку-
личков, Сослан Фидаров, Борис Рома-
нов, Ольга Павловец.

— «Банда “ЗИГ ЗАГ”»  — масштаб-
ный проект о малоизвестной стра-
нице истории блокадного Ленин-
града, — рассказывает автор идеи 
и генеральный продюсер сериала Вла-

димир Тюлин. — Фильм основан на ре-
альных событиях, и ему предшество-
вала серьёзная работа с архивными 
материалами. Это произведение о ци-
ничном предательстве Родины и со-
отечественников, а также о героях, 
которые нашли в себе силы противо-
стоять преступникам, проявив харак-
тер и профессионализм.

�� ХЛЕБНЫЕ КАРТОЧКИ, 
ВОДОЛАЗЫ-РАЗВЕДЧИКИ  
И РЕТРОАВТОБУС

Бесценные свидетельства ленинград-
ской трагедии можно будет увидеть 
в нескольких музеях. Так, Мемориаль-
ный музей обороны и блокады Ленин-
града к юбилейной дате модернизи-
ровал свою экспозицию. Сотрудники 
предлагают групповые тематические 
экскурсии. Обзорная познакомит по-
сетителей с основными событиями 
Ленинградской битвы и осаждённо-
го города. За стеклом представлены 
блокадные дневники и личные вещи 
защитников города — бойцов МПВО, 
медиков, военнослужащих, водителей 
«Дороги жизни», снайперов. Это реаль-
ные свидетельства подвига народа.

Экскурсия «Неслабый пол» расска-
жет о том, кто маскировал Адмирал-
тейскую иглу, кому и сколько прихо-
дилось дежурить на крышах зданий 
в осаждённом городе, по чьей иници-
ативе привезли туда коров. Как добыть 
воду из замершей Фонтанки? Где мож-
но увидеть шрамы города? Какие па-
мятники провожали солдат на фронт?

С 17 января по 23 февраля пройдёт 
музейный форум «Дневные звёзды». 
70 учреждений культуры примут в нём 
участие. Тематические экскурсии, ма-
стер-классы, ретромаршруты и специ-
альные программы для детей и школь-
ников. В период проведения форума 
по городу будут курсировать ретро-
автобусы. По заданному расписанию 
в сопровождении опытного экскурсо-
вода можно проехать по мемориаль-
ным местам блокадного города. Так-
же в рамках форума обсудят вопросы 
сохранения памяти. Основной площад-
кой мероприятия станет Музей оборо-
ны и блокады Ленинграда.

В ЦВЗ «Манеж» 26 января откроют 
выставку «Город-герой Ленинград». 
Уникальный проект расскажет о том, 
что, несмотря на блокаду, внутри были 
культура и наука, работала промыш-
ленность, люди занимались спортом.

В Москве Музей Победы к 80-летию 
освобождения Ленинграда от блока-
ды открыл экспозицию «Салют над Не-
вой». Выставка рассказывает о геро-
ях-водолазах и их масштабной работе 
по обеспечению жизнедеятельности 
города. Среди подлинных экспонатов — 
водолазный костюм, помпа для подачи 
воздуха, глубинная бомба.

А на выставке «Слава героям, тебя, 
Ленинград, отстоявшим!» в Музее По-
беды представлено более 200 экспо-
натов: личные вещи жителей горо-
да, награды, документы, фотографии 
и письма ветеранов-блокадников, 
а также символ блокадного города — 
хлебные карточки. Среди уникальных 
раритетов — программка ленинград-
ской премьеры Симфонии № 7 Дми-
трия Шостаковича. А 26 января перед 
зданием музея участники всероссий-
ской акции «Искра надежды» зажгут 
бенгальские огни под эту великую му-
зыку.

Культура

Картины — миру
Где российский арт ждут на зарубежных ярмарках в 2024 году

Катерина Алабина 

В 2024  году мир увидит советское 
искусство и российский совриск 

на зарубежных арт-ярмарках. Айдан 
Салахова представит свои работы 
на Art Dubai в ОАЭ, а Тарас Желтышев 
поедет на Collectible в Брюсселе (Бель-
гия). Галерея Serene планирует участие 
в миланской MIA Photo Fair, Voskhod 
покажет Стаса Фалькова в Мадриде. 
SISTEMA GALLERY отвезёт Ростана Тава-
сиева на Art Central в Гонконг, Iragui по-
едет в Париж. Надеются на присутствие 
российских галерей даже в Южной Ко-
рее, сообщили «Известиям» ярмарки ART 
BUSAN и DEFINE SEOUL.

Сегодня в разных странах мира 
проходит около 200  арт-ярмарок. 
На Art Dubai 1–3 марта в ОАЭ в про-
грамме заявлены советская и россий-
ская художница Айдан Салахова и фи-
налистка премии Кандинского Таус 
Махачева. Как рассказали «Известиям» 
в пресс-службе ярмарки, секция Art 
Dubai Modern 2024 сильно связана с со-
ветским искусством.

— Куратор Кристианна Бонин выбра-
ла для неё редкие, ранее неизвестные 
широкой публике шедевры 17 нова-
торов модернизма из стран, среди ко-
торых Египет, Сирия, Ливан, Армения, 

Шри-Ланка и Уганда. Эти авторы либо 
учились, либо широко выставлялись 
в СССР начиная с 1960-х годов, — рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
ярмарки.

Кроме Ближнего Востока россий-
ских художников ждёт и Дальний. Уже 
в конце марта, с 28-го по 31-е, SISTEMA 
GALLERY отвезёт экспозицию Роста-
на Тавасиева, работающего с графикой 
и придумавшего авторскую технику бе-
гемотопись, в Гонконг. Работы Тавасие-
ва есть в собраниях Третьяковской га-
лереи и других музеях.

— Ярмарка Art Central проходит 
в одно время с Art Basel в Гонкон-
ге. Мы участвуем там в первый раз, 
и я считаю, что это большое достиже-
ние для наших международных амби-
ций и планов. В прошлом году у нас 
прошла достаточно большая выстав-
ка Ростана, которой открылось наше 
второе пространство. В Гонконге бу-
дет моностенд. Сейчас художник дела-
ет скульптуры специально к этой яр-
марке, — поделилась с «Известиями» 
руководитель SISTEMA GALLERY Ана-
стасия Волкова.

В Западной Европе в 2024 году рус-
ское искусство тоже ждут. Филиал 
столичной галереи Serene, базирую-
щийся в Лугано (Италия), отправится 
10–14 апреля в Милан, на ярмарку фо-
тоискусства MIA Photo Fair. Там, расска-
зал «Известиям» глава обеих галерей, 
арт-дилер Александр Бланарь, Serene 
представит российского фотографа Ев-
гения Шишкина.

— Мы были приглашены к участию ку-
ратором Beyond Photography Доменико 
де Кирико, что стало для нас большой 
честью. В Beyond Photography участву-
ют молодые галереи, которые могут 
представить на стенде не только сним-
ки, но и разговор фотографии с любым 
другим видом искусства. Евгений как 
раз готовит новую серию работ специ-
ально для ярмарки. В диалог с ним всту-
пят работы австрийского художника 
Александра Аугусты, — поделился пла-
нами Бланарь.

Художник Тарас Желтышев отпра-
вится представлять свои работы на ве-
дущую ярмарку коллекционного дизай-
на Collectible Fair в Брюсселе (Бельгия) 
с 7 по 10 марта. Здесь обладатель меж-
дународных премий International Design 
Awards и Good Design Awards создаст 
стенд, посвящённый арт-вселенной 
Yoomoota, которую он развивает по-

следние несколько лет в двух столи-
цах — Москве и Бангкоке.

— На ярмарке я впервые вживую 
представлю новую коллекцию шахмат 
Another Kingdom: Light Stage («Другое 
королевство: светлый этап») — эта ра-
бота больше, чем просто игровой пред-
мет, это объект на стыке искусства и ди-
зайна, который уже получил поддержку 
прессы и критиков в Азии, Европе, США 
и России. Прямо сейчас мы ведём пере-
говоры об участии в ведущих между-
народных ярмарках современного ис-
кусства, пока не могу раскрывать все 
детали, но планы на этот год масштаб-
ные, — рассказал «Известиям» художник.

Галерея Iragui ездит на ярмарки 
около десяти лет и весной отправит-
ся в Париж, на салон современной гра-
фики Drawing Now (21–24 марта). В том 
же месяце пройдёт мадридский UVNT 
(7–10 марта) — туда отправится гале-
рея Voskhod, которая базируется в Ба-
зеле (Швейцария), но основана русским 
коллекционером Дарьей Лобынце-
вой и продвигает современное искус-
ство российских авторов за рубежом. 
В частности, галерея везёт в Мадрид 
двух своих художников: звезду стрит-
арта Курил Что и основателя творче-
ского объединения «Кружок», худож-
ника Стаса Фалькова.

Хотя 2024 год выглядит насыщенным 
для ряда галерей по части арт-поездок 
по миру, остаётся неясным, по какому 
принципу кого-то берут на зарубежные 
ярмарки, а кого-то нет. Ряд галеристов 
отмечают: отголоски культуры отмены 
ощутимы. По словам главы столичной 
галереи «Треугольник» Надежды Степа-
новой, коллеги из-за рубежа часто гово-
рят им, что участие российской галереи 
будет politically incorrect, sorry.

Тем не менее организаторы южно-
корейских ART BUSAN в мае (участвует 
около 150 галерей) и DEFINE SEOUL осе-
нью (участвует около 50 галерей и ди-
зайн-студий), напротив, подчеркнули 
открытость к проектам из России.

— Список участников ART BUSAN 
и DEFINE SEOUL пока не финализиро-
ван. Но мы надеемся, что российские 
галереи смогут присутствовать, — ска-
зали «Известиям» в объединённой 
пресс-службе двух ярмарок.

Съёмочная группа «Медведя» выиграла в номинации  
«Лучший комедийный сериал»
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Игра ни в какие ворота

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

О тстранение сборной Израиля 
по хоккею от международных 

соревнований — важный прецедент. 
В кои-то веки хотя бы в одном виде 
спорта мировые чиновники проявили 
последовательность. Правда, вскоре 
выяснилось, что последовательность 
эта частичная. Международная федера-
ция хоккея с шайбой (IIHF) заявила: ре-
шение распространяется на участие мо-
лодёжной сборной Израиля в турнире 
группы B третьего дивизиона молодёж-
ного чемпионата мира — это седьмой 
по значимости дивизион в иерархии 
МЧМ. Турнир группы B стартует 22 янва-
ря. Изначально он должен был пройти 
в Израиле, но после вторжения ХАМАС 
7 октября его перенесли в Болгарию.

Вопрос участия взрослой сборной 
Израиля в апрельском розыгрыше 
низшего дивизиона чемпионата мира 
пока остаётся открытым. Но исходя 
из формулировок IIHF, если ситуация 
с войной в Газе не изменится к весне, 
вслед за молодёжкой в бан попадёт 
и первая сборная. Если, конечно, ру-
ководители мирового хоккея не пере-
думают за эти месяцы.

Давление на них пошло усиленное. 
Высказались некоторые крупные ев-
ропейские чиновники вроде мини-
стра внутренних дел Германии, но са-
мым интересным было то, как IIHF 
раскритиковали в НХЛ. У нас в Рос-
сии в последние два года было приня-
то хвалить поведение Национальной 
хоккейной лиги в условиях санкций. 
И действительно, это одна из немно-
гих организаций, которая после на-

чала специальной военной операции 
на Украине не стала влезать в агрес-
сивную русофобию, защитила ин-
тересы выступающих в американ-
ских и канадских клубах российских 
хоккеистов. И всячески отбивалась 
от критики за «равнодушие» к укра-
инской тематике.

Конечно, с точки зрения бизнес-
логики по-другому главный комиссар 
НХЛ Гэри Беттмэн поступить и не мог. 
Слишком уж просядет уровень сорев-
нования в случае отказа от несколь-
ких десятков звёздных россиян. По-
тери будут ощутимыми, даже если 
не считать потенциальных расходов 
на расторжение контрактов. Но тем 
удивительнее, что лига вступилась 
за Израиль.

С IIHF она вообще раньше не всту-
пала в полемику по политическим во-
просам. Притом что долгие годы пре-
небрежительно относилась к этой 
организации, постоянно выторговы-
вая для себя разнообразные условия 
при переговорах об участии игроков 
из НХЛ в Олимпийских играх. Но этим 
и объясняется активность лиги в из-
раильском вопросе. До ближайших 
зимних Игр осталось два года. Яс-
ность с участием сильнейших хоккеи-
стов планеты до сих пор не наступила. 
В последний раз они ездили на Олим-
пиаду в 2014 году в Сочи.

С тех пор в этом турнире уча-
стие принимали только действую-
щие игроки КХЛ и европейских на-
циональных чемпионатов. И теперь 
НХЛ, по данным «Известий», провоци-
рует конфликт с IIHF из-за антиизра-
ильских санкций, чтобы ещё больше 
усложнить оппонентам позиции при 
переговорах по Олимпиаде. За Рос-
сию и Белоруссию Беттмэн и его офис 
аналогичным образом не вписыва-
лись, потому что сейчас на Западе 
это сопряжено с серьёзными риска-
ми. Особенно когда на тебя и так косо 
смотрят за отказ выгонять из своего 
чемпионата российских и белорус-
ских игроков. И косо смотрят не толь-
ко истерики вроде Доминика Гашека, 
требующего НХЛ извиниться перед 
украинским народом.

Не менее интересно и то, зачем IIHF 
пошла на такой шаг против Израи ля. 
После того как в 2021 году пост прези-

дента этой организации покинул Рене 
Фазель, она утратила всякие призна-
ки субъектности. Сменивший Фазеля 
Люк Тардиф одним из первых в февра-
ле 2022-го забыл о спортивном прин-
ципе и отстранил россиян и белору-
сов от чемпионатов мира.

И с тех пор не предпринимал ника-
ких шагов для урегулирования ситу-
ации. В отличие, к примеру, от ФИФА 
и УЕФА, которые не забанили Бело-
руссию (пусть её футбольные сбор-
ные и клубы и играют домашние 
матчи европейских турниров за пре-
делами своей страны) и хотя бы сде-
лали попытку разбанить юношеские 
сборные РФ для игроков не старше 
17 лет.

Израиль забанили под тем же 
предлогом, что и Россию с Белорус-
сией. Стоит отметить: если не во всех 
видах спорта, то в большинстве офи-
циальные формулировки вооб-
ще не содержат каких-либо обвине-
ний в «агрессии». Формально наших 
спорт сменов отстранили «ввиду опа-
сений по поводу безопасности участ-
ников».

Причём беспокойство за безопас-
ность спортсменов остаётся даже 
в случае, когда они должны соревно-
ваться не на территориях, рядом с ко-
торыми идут боевые действия. Ряд 
международных чиновников рас-
шифровывали свою позицию, ут-
верждая, что не могут обеспечить 
безопасность российским и белорус-
ским спортсменам, если они приедут 
в какую-нибудь другую страну и под-
вергнутся провокациям либо нападе-
нию с трибун или за пределами ста-
дионов. Теперь такие же опасения 
есть в отношении израильских хок-
кеистов. Во всяком случае, IIHF вдруг 
потеряла уверенность, что на следу-
ющей неделе молодёжная сборная 
Израиля будет в безопасности на тер-
ритории Болгарии.

«Бивол врёт, получается,  
зачем людей баламутит?»
Чемпион мира по трём версиям Артур Бетербиев — о сопернике, тренировках с железом и своих словах,  
которые вызвали недовольство посольства Украины в Канаде

Евгений Нарижный

В Квебеке Артур Бетербиев два дня на-
зад нокаутировал в седьмом раунде 

Каллума Смита. Эта победа стала для 
российского боксёра 20-й в профес-
сиональной карьере. Артур не прои-
грывал ни разу, а все схватки завершил 
досрочно. В бою со Смитом Бетерби-
ев второй раз защитил сразу три пояса 
в полутяжёлом весе — по версиям WBC, 
WBO и IBF. Теперь напрашивается объ-
единительный поединок за звание аб-
солютного чемпиона мира против Дми-
трия Бивола, который владеет титулом 
WBA Super. В ожидании главной битвы 
года Артур дал обстоятельное интер-
вью «Известиям» и «Спорт-Экспрессу».

Многие заметили, что в бою со Смитом 
ваш джеб стал будто бы жёстче, сильнее. 
Сами ощущаете это? Работали над этим?

Я бой только один раз смотрел. 
Джеб — это же неотъемлемая часть 
бокса, мы всегда тренируемся, ра-
ботаем [над ним]. Это по умолчанию, 
он всегда у нас в деле. Просто, навер-
ное, от боя зависит, от ситуации, от об-
становки по факту — где надо много 
джебов, где вообще ты не работаешь 
джебами. Я так специально не почув-
ствовал, что я слишком много или мало 
им работал, но вроде достаточно.

Смита до вас никто не ронял даже в нок-
даун. Что чувствуете в такие моменты, 
когда удаётся сделать то, чего раньше 
не получалось ни у кого?

Я, честно говоря, сильно не думаю об  
этих вещах. Повезло мне просто, и всё.

Вам 21 января исполнится 39 лет...
29 (смеётся). Зачем так говорить? Это 

же некрасиво. Если 29, то нормально.

Тогда мы ровесники. Просто это ред-
кость, когда спортсмен бывает на пике 
формы в этом возрасте. Вы сами как 
считаете — вы на пике прямо сейчас или 
когда-то были сильнее?

У меня один друг есть, он очень силь-
но интересуется боксом, разными ви-
дами спорта. У меня узкий профиль — 
только бокс, а у него очень много 
информации. Вот он говорит, что чело-
век может развиваться, совершенство-
ваться в технических, физических пара-
метрах и в 50 лет. Наверное, я на заметку 
взял его слова. Если честно сказать, 
я считаю, у меня ещё есть какое-то ме-
сто, где улучшить себя. Каждая подго-
товка заключается в чём? Чтобы в этой 
подготовке выйти на пик формы. Если 
возможно поймать этот момент, это 
очень круто. А в общем, я считаю и очень 
надеюсь, что лучшие бои ещё впереди.

Момент по поводу боя: есть мнение, что 
рефери ошибся, засчитав нокаут, потому 
что было попадание по затылку. Вы что 
об этом думаете?

Во-первых, я пересматривал этот 
момент. Во-вторых, я там не ударил 
по затылку. Если с одной траектории 
смотреть — будто бы я его туда бью. 
С другой траектории — я не бью, рука 
идёт в этом направлении, но я не бью. 
И в-третьих, человек, который под два 
метра, зачем он голову под мои руки 
[подставляет]? Не надо мне так делать. 
Если он думал, когда так нагибал голо-
ву, что его никто не будет бить... Он сам 
меня бил бы, если бы я так нагнулся, 
и я сам был бы виноват в этом. Чело-
век, который два метра ростом, не мо-
жет свой затылок так открывать. Это 
небезопасно в любом случае. Судье вид-
нее, я не думаю, что там что-то... Я этот 

момент видел. Один раз только посмо-
трел бой, ещё раз буду смотреть.

Я знаю, некоторые тренируются 
бить за голову, их учат, как бить, куда 
бить. Я никогда не практиковал это, но, 
когда человек под два метра и даёт тебе 
свой затылок, это неправильно в лю-
бом случае, он не должен так делать. 
Он уходит туда в поисках защиты, по-
лучается? Так не бывает. Ты защища-
ешься руками.

Сейчас все ждут боя с Дми-
трием Биволом. Каков ваш 
дальнейший план дей-
ствий, чтобы этот пое-
динок состоялся?

Я только за этот бой. 
Если сейчас перегово-
ры начнутся по нему, 
я только привет-
ствую этот бой, пото-
му что это спорт, 
у нас есть друг 
к другу ка-
кие-то во-

просы. У него один пояс, у меня три поя-
са — нам надо объединить, и всё. Какие 
проблемы? Я никогда не был против 
объединительных боёв, два раза бок-
сировал в объединительных поедин-
ках, всегда был открыт для этого. По-
смотрим, насколько он открыт.

Есть ли сейчас контакты с саудовскими 
организаторами?

Какие-то разговоры уже начались, 
да. Но конкретики пока ещё 

нет, как сказал мой про-
моутер Боб Арум. Тем 

более ещё и Рамадан 
скоро подходит. По-
смотрим, но я очень 
надеюсь, что в этом 
году бой состоится.

Известно, что Би-
волу саудовские 
промоутеры пред-
ложили чуть ли 

не лучшие финан-
совые условия в его 

карьере. Вы, наверное, 
рассчитываете тоже 

на лучший гоно-
рар в карье-

ре за этот 
бой?

Как вам правильно сказать... Я ду-
маю, да, думаю, они не будут мелочить-
ся. Если такой бой хотят организовать, 
я думаю, финансовая часть для них 
не проблема.

На пресс-конференции вы говорили, 
что не верите словам Бивола, который 
сказал, что подписал предварительный 
контракт. Почему? Там же речь была про 
объединительный бой, то есть не на по-
единок конкретно с вами.

Тогда этот вопрос ему задайте. По-
чему он говорит, что подписал на бой 
со мной?

Видимо, верил, что вы Каллума Смита 
пройдёте.

Тогда, получается, он врёт. Он же 
не говорит, что он подписал контракт 
на объединительный бой с кем-
то. Он говорит, что подписал на бой 
со мной. Зачем баламутить людей? 
Я готовлюсь к бою, например. У меня 
поединок через две недели. А он там 
где-то говорит, что подписал контракт 
на бой со мной. Как можно подписать 
на бой со мной? Я что, два раза кон-
тракт подписал, у меня они идут под-
ряд, что ли? Это чуть-чуть глупо. Надо 
уважать, я считаю, людей, которые слу-
шают тебя и реально думают, что ты го-
воришь какие-то правильные вещи.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Спорт

Как мы там
Рекорд Панарина, юбилей Кучерова и пять россиян на Матче звёзд

Михаил Скрыль, Михаил Зислис 

П ервые две недели 2024 года стали до-
вольно успешными для российских 

игроков в НХЛ. Артемий Панарин побил 
клубный рекорд «Рейнджерс», Никита 
Кучеров достиг отметки 800 очков, а сра-
зу пять наших хоккеистов были выбраны 
для участия в Матче звёзд НХЛ. Правда, 
не обошлось и без неприятных ново-
стей: капитан «Вашингтона» Александр 
Овечкин получил травму и уже пропу-
стил два матча своей команды. А Вале-
рия Ничушкина включили в программу 
помощи игрокам — он выбыл на неопре-
делённый срок.

�� ПАНАРИН —  
ГЕРОЙ «РЕЙНДЖЕРС»

Открыв счёт в матче против «Вашинг-
тона» (2:1), Артемий Панарин набрал 
400-е очко в форме «Рейнджерс» в регу-
лярных чемпионатах НХЛ. Российский 
форвард стал 19-м игроком, которо-
му удалось добраться до этой отмет-
ки. Причём путь до юбилейной циф-
ры оказался у него самым коротким 
в истории — всего 310 встреч. Панарин 
отобрал клубный рекорд у великого 
Марка Мессье, которому потребова-
лось 322 матча, а защитник Брайан 
Лич преодолел 400-очковую дистан-
цию за 380 игр.

Панарин перебрался в Нью-Йорк 
летом 2019 года. За последующие че-
тыре с половиной сезона только три 
хоккеиста во всей лиге набрали боль-
ше очков. Результативнее Артемия 
означенный отрезок провели звёзды 
«Эдмонтона» Коннор Макдэвид и Леон 
Драйзайтль, а также лидер «Колорадо» 
Натан Маккиннон. Кстати, другие рос-
сияне в топ-10 не входят: пропустив-
ший сезон Никита Кучеров занимает 
12-е место, Александр Овечкин — 
27-й, Павел Бучневич — 42-й, 
Кирилл Капризов — 43-й, 
Евгений Малкин  — 
47-й.

�� КУЧЕРОВ ВЫБИЛ 800

Никита Кучеров оформил ассистент-
ский хет-трик в матче против «Анахай-
ма» (5:1) и стал десятым российским 
игроком, которому покорился рубеж 
800 очков в регулярных чемпионатах 
НХЛ. Для достижения юбилейной от-
метки форварду «Тампа-Бэй» понадо-
билось 687 матчей. Кучеров идёт по тре-
тьему графику среди россиян.

Александр Овечкин набрал 800-й 
балл в 658-й встрече, а Евгений Мал-
кин — в 680-й. В ближайшее время Ники-
та подвинет в бомбардирском рейтинге 
Сергея Гончара, а к концу сезона может 
подобраться и к Вячеславу Козлову.

Кучеров занимает четвёртое ме-
сто по набранным очкам в истории 
«Тампы». Результативнее Никиты вы-
ступали только его многолетний 

партнёр по атаке 
Стивен Стэмкос 

и герои чемпион-

ского сезона-2003/04 Мартен Сен-Луи 
и Венсан Лекавалье. Любопытно, что 
в топ-6 «Молний» находятся четыре 
действующих игрока команды — Стэм-
кос, Кучеров, Виктор Хедман (пятое 
место) и Брэйден Пойнт (шестое).

�� ГЕОРГИЕВ — ПОБЕДОНОСЕЦ

С 1 по 3 февраля большинство игро-
ков НХЛ уйдут на каникулы, а лучшие 
хоккеисты соберутся в Торонто на Мат-
че звёзд лиги. Сразу пять российских 
игроков поучаствуют в мероприятии. 
Игоря Шестёркина, Никиту Кучеро-
ва и Кирилла Капризова выбрала сама 
лига, а Сергея Бобровского и Алексан-
дра Георгиева — болельщики. Вот толь-
ко, в каких командах они сыграют, бу-
дет известно лишь после драфта, когда 
капитаны четырёх дивизионов опреде-
лят составы вместе со знаменитостями.

Любопытная ситуация сложилась 
среди выбранных голкиперов. Наши 
вратари не феерили в первой половине 
«регулярки». Уже появляются рейтин-
ги претендентов на «Везина Трофи» — 
и в них мы не видим ни Шестёркина, 
ни Сорокина, ни Василевского. Что, 

впрочем, поддаётся объяснению. 
Они в силу разных причин играют 
неровно и уступают конкурентам 
за приз. Зато на Матч звёзд пригла-
шены сразу три российских голки-
пера: Шестёркин, Бобровский и Ге-
оргиев.

Игоря выбрали представите-
ли лиги на первом этапе голосо-

вания. Кандидатура россияни-
на на первый взгляд вызвала 
противоречия. Всё-таки Ар-

темий Панарин гонится 
за Кучеровым в списке бом-
бардиров и считается 

фронтменом «Рейнджерс». 
Однако форвард заранее 
заявил, что пропустил 
бы All Stars по уважи-
тельной причине. Они 
с супругой Алисой 

ждут пополнения — 
звёздный уикенд 

Артемий хочет 
п о с в я т и т ь 
семье.
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